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Presidencia 

Diputada Obdulia Naranjo Cabrera 

 

Con fundamento en la ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de 

Guerrero Número 231 en la observancia y cumpliendo el Acuerdo Parlamentario 

por medio del cual se llama a comparecer al encargado de Despacho de la Secretaría 

General de Gobierno y a las Secretarias y Secretarios de Despacho para la Glosa del 

Tercer Informe de Gobierno de la Maestra Evelyn Salgado Pineda, y se fijan las 

reglas para el desahogo de las Comparecencias. 

 

Les propongo que por esta única ocasión coordinaré los trabajos de Sesión de 

Comparecencia del Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, 

Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero, ante las 

Comisiones de Desarrollo Agropecuario y Pequero, de Atención a Migrantes, de los 

Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanos, de Recursos Naturales, 

Desarrollo Sustentable de esta Soberanía. 

 

Por lo que se propone que por esta ocasión la suscrita coordine los trabajos de 

esta sesión y funja como secretaria la diputada Gladys Cortés Genchi, quien fue 

designada por el Pleno de esta Legislatura como secretaria de la Comisión de 

Desarrollo Agropecuario y Pesquero de este Honorable Congreso del Estado. 

 

Se pone a consideración la propuesta, quienes a favor levantar la mano de la 

forma acostumbrada: 

 

A favor. 

 

En contra. 
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Abstenciones. 

 

Se aprueba por unanimidad la propuesta y solicito a la diputada Gladys Cortés 

Genchi, dé cuenta de la asistencia de las diputadas y diputados integrantes de las 

comisiones. 

 

La secretaria Gladys Cortés Genchi: 

 

Buenas tardes a todos. 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

A favor 6, en contra 0. 

 

Servida, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada secretaria. 

 

Se aprueba por unanimidad. 

 

Esta Presidencia informa que solicitaron permiso para faltar a presente Sesión 

de Comparecencia, previa justificación: la diputada Ma. Guadalupe Eguiluz 

Bautista, el diputado Rafael Martínez Ramírez, el diputado Pablo Amílcar Sandoval 

Ballesteros y el diputado Edgar Ventura de la Cruz. 
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En términos del artículo 189 y 190 de La Ley Orgánica del Poder Legislativo 

del Estado, se declara quórum legal para sesionar y por lo tanto válidos los acuerdos 

que en la presente sesión se tomen. 

 

Atendiendo el Acuerdo Parlamentario aprobado por el Pleno de este Honorable 

Congreso del Estado de Guerrero el pasado 20 de noviembre del año en curso para 

el desahogo de la Glosa del Tercer Informe de Gobierno de la Maestra Evelyn Cecia 

Salgado Pineda; gobernadora del Estado de Guerrero. 

 

Agradezco la presencia de todas y todos a este ejercicio democrático de 

rendición de cuentas y transparencia que el día de hoy en la Glosa del Tercer Informe 

de Gobierno de la Maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda; gobernadora del Estado 

de Guerrero, realizará el Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de 

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado. 

 

Para dar inicio con la Sesión de Comparecencia, solicito a los presentes ponerse 

de pie. 

 

Siendo las 16 horas  con 24 minutos del día lunes 02 de diciembre del año 2024, 

se inicia la Sesión de Comparecencia del Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero. 

 

Favor de tomas asiento. 

 

A continuación, se hará un receso de 5 minutos para recibir al Secretario de 

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de 

Guerrero. 

 

(Receso) 
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(Reanudación de la sesión) 

 

La Presidenta: 

 

Se reanuda la presente sesión. 

 

Se le da la mas cordial bienvenida al Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado, el Biólogo Alejandro Zepeda 

Castorena a esta sesión. 

 

ORDEN DEL DÍA 

 

En términos del artículo 184 de la Ley 231 vigente en el Estado, solicito a la 

diputada secretaria proceda a dar cuenta del proyecto del Orden del Día. 

 

La secretaria Gladys Cortés Genchi: 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

El Orden del día, en el que se asientan los siguientes asuntos: 

 

Primero. Comparecencia del Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y 

Desarrollo Rural del Estado de Guerrero, Biólogo Alejandro Zepeda Castorena: 

 

a) Protesta de decir verdad del Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y 

Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero. 
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b) Intervención del Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural del Gobierno del Estado de Guerrero, para dar lectura al documento que 

contiene la Síntesis del Informe del estado que guarda la Secretaría a su cargo. 

 

c) Desarrollo de la etapa de preguntas, respuestas y réplicas por las ciudadanas 

diputadas y los ciudadanos diputados de la Sexagésima Cuarta Legislatura al 

compareciente. 

 

Segundo. Clausura: 

 

a) De la sesión. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada. 

 

Se somete a consideración de quienes integran las comisiones, para su 

aprobación el proyecto del Orden del Día. Sírvase en votación económica a levantar 

la mano: 

 

A favor. 

 

En contra. 

 

Abstenciones. 

 

Solicito a la diputada secretaria dar el resultado de la votación. 

 

La secretaria Gladys Cortés Genchi: 
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Con gusto, diputada presidenta, se aprueba por unanimidad. 

 

La Presidenta: 

 

Gracias, diputada secretaria. 

 

Se aprueba por unanimidad de votos el Orden del Día. 

 

COMPARECENCIA DEL SECRETARIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO RURAL DEL ESTADO DE 

GUERRERO, BIÓLOGO ALEJANDRO ZEPEDA CASTORENA 

 

En desahogo del punto número uno del Orden del Día, Comparecencia, damos 

la bienvenida al Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del 

Gobierno del Estado de Guerrero, Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, a esta 

Sesión de Comparecencia que se hace en cumplimiento a una obligación sustentada 

en el artículo 73 y 89 de la Constitución Política del Estado y al Acuerdo 

Parlamentario aprobado por el Pleno de esta Legislatura el pasado 20 de noviembre 

del año en curso, por lo que este acto se realiza bajo los principios constitucionales 

que establece la relación corresponsable entre los Poderes Ejecutivos y Legislativos 

del Estado. 

 

El desarrollo de la sesión atendiendo en el acuerdo aprobado por el Pleno de la 

Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable Congreso del Estado el pasado 20 de 

noviembre del año en curso, establece entre otros puntos lo siguiente. 
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1. La duración de la Comparecencia será por el tiempo necesario, pudiendo la 

Presidencia de la Comisión que coordina los trabajos determinar los recesos que se 

estimen pertinentes. 

 

2. El desarrollo de las Comparecencias de las y los Servidores Públicos se hará 

de forma presencial ante el Pleno y Comisiones y de forma híbrida para las y los 

diputados. 

 

3. Previo a la lectura que realice el Compareciente, la Presidencia de la 

Comisión tomará protesta de decir verdad al Secretario y le señalará la obligación 

constitucional de dar respuesta a cada uno de los cuestionamientos que le formulen 

las y los diputados. 

 

4. El secretario dará lectura al documento que contenga la síntesis de su 

informe, para lo cual contará con un tiempo de hasta 15 minutos. 

 

5. Las intervenciones en la etapa de preguntas, respuestas y réplicas se 

desahogarán en el orden de participación siguiente: 

 

Primera Ronda: Morena, Partido Acción Nacional, Partido Revolucionario 

Institucional, Partido Movimiento Ciudadano, Partido Verde Ecologista de México, 

Partido del Trabajo, Partido de la Revolución Democrática. 

 

Segunda Ronda: Morena, Partido Revolucionario Institucional, Partido Verde 

Ecologista de México. 

 

Tercera Ronda: Morena. 
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Las ciudadanas, diputadas y diputados que hagan uso de la palabra se deben 

dirigir con cortesía y respeto al compareciente y por tanto también se solicita al 

compareciente que con cortesía y respeto formule sus respuestas a los 

planteamientos que hagan los integrantes de este Poder Legislativo. 

 

A todas las ciudadanas y ciudadanos que nos honran con su presencia en esta 

sesión, se les comunica que de conformidad con lo establecido en los artículos 26, 

fracción VII, 49 y 107 de la Ley que rige a este Poder Legislativo, “los asistentes al 

Recinto Oficial observarán el mayor respeto, silencio y compostura; por ningún 

motivo podrán tomar parte en las deliberaciones, ni interrumpir los Trabajos 

Parlamentarios y Legislativos del Congreso del Estado, ni realizar manifestaciones 

de ningún tipo”. 

 

El Compareciente contará con un tiempo de hasta 15 minutos para dar lectura 

al documento que contenga la síntesis de su informe. 

 

Finalizada la lectura, se abrirá la etapa de preguntas, respuestas y réplicas en el 

orden ya referido. 

 

La sesión de preguntas se desahogará con la participación de la diputada o el 

diputado registrado para formular preguntas a nombre de su Grupo o Representación 

Parlamentaria. 

 

Cada diputada o diputado contará con un tiempo de hasta 10 minutos para 

formular sus preguntas al compareciente. 

 

Al término de cada intervención de la o el diputado en turno, se concederá la 

palabra al secretario para que responda a las intervenciones ocupando el tiempo de 

hasta 15 minutos. 
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La diputada o diputado podrá hacer uso de sus derechos de réplica, para lo cual 

contará con un tiempo de hasta 5 minutos. 

 

Al término de la intervención, se concederá la palabra a la siguiente diputada o 

diputado en el orden de la lista de oradores, procediéndose en los mismos términos 

señalados con anterioridad, una vez agotadas las participaciones registradas, el 

diputado o presidente dará por concluida la comparecencia programada y procederá 

a la clausura de la sesión. 

 

PROTESTA DE DECIR VERDAD DEL SECRETARIO DE 

AGRICULTURA, GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO RURAL DEL 

GOBIERNO DEL ESTADO DE GUERRERO 

 

Fundada y motivada que ha sido la Sesión de Comparecencia, en desahogo del 

inciso “a”, del punto número uno del Orden del Día, procederemos a la toma de 

protesta de decir verdad del secretario para efectos de la comparecencia, para lo cual 

pido a los presentes ponerse de pie: 

 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero, como es de su 

conocimiento, el acuerdo por el que se llama a comparecer a los Secretarios de 

Despacho para la Glosa del Tercer Informe de Gobierno de la Maestra Evelyn Cecia 

Salgado Pineda, lo compromete a informar bajo protesta de decir verdad. 

 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero: 
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¿Protesta usted decir verdad en la información que exponga a esta Soberanía 

Popular y ante las preguntas que le formulen las diputadas y los diputados? 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

¡Sí, protesto! 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias al compareciente, ha quedado asentado el cumplimiento 

anterior. 

 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE AGRICULTURA, 

GANADERÍA, PESCA Y DESARROLLO RURAL DEL GOBIERNO DEL 

ESTADO DE GUERRERO, PARA DAR LECTURA AL DOCUMENTO 

QUE CONTIENE LA SÍNTESIS DEL INFORME DEL ESTADO QUE 

GUARDA LA SECRETARÍA A SU CARGO 

 

Continuando con el desahogo del Orden del Día, se le concede el uso de la 

palabra al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos 

para presentar la síntesis de su informe. 

 

Adelante secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Muy buenas tardes a todas y a todos. 
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Respetables y distinguidas diputadas y diputados que integran la Sexagésima 

Cuarta Legislatura de este Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de 

Guerrero. 

 

Saludo a las presidentas y los presidentes de las comisiones de: 

 

Desarrollo Agropecuario y Pesquero, así como a las de Atención a Migrantes 

de los Pueblos y Comunidades Indígenas y Afromexicanas Recursos Naturales y 

Desarrollo Sustentable y Cambio Climático 

 

Así como a los integrantes de las mismas. 

 

Hoy comparezco ante esta Soberanía de acuerdo con lo dispuesto en el artículo 

89 de la Constitución Política del Estado de Guerrero; del artículo 21 de la Ley 

Orgánica de la Administración Pública del Estado de Guerrero Número 242, así 

como al acuerdo parlamentario que nos convoca a los secretarios de despacho del 

Gobierno del Estado. 

 

Comparezco con profunda responsabilidad y convicción, en representación de 

un gobierno comprometido con los principios de la Cuarta Transformación: la 

honestidad, el trabajo incansable y la justicia social. Venimos aquí no sólo a rendir 

cuentas, sino a reafirmar nuestro compromiso con las y los guerrerenses que 

depositaron su confianza en un proyecto de cambio verdadero. 

 

Esta comparecencia implica revisar de manera retrospectiva, el estado que 

guarda la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del 

Gobierno del Estado de Guerrero durante el periodo del 16 de octubre de 2023 – al 

15 de octubre de 2024. 
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Con humildad, propongo que este espacio sea una oportunidad para construir 

consensos y diálogo, de tal forma que prioricemos el interés genuino que es 

únicamente el bienestar del pueblo guerrerense. 

 

Con ese espíritu iniciamos esta comparecencia, con la esperanza de que, al 

cerrar esta jornada, sigamos caminando unidos hacia un Guerrero que sea ejemplo 

de transformación y esperanza para todo el país. 

 

En los últimos años, el Estado de Guerrero ha enfrentado desafíos históricos, 

los huracanes Otis y John, así como las inequidades de un sistema que durante 

décadas ignoró a nuestras comunidades, y que han puesto a prueba nuestra fortaleza. 

Pero también han mostrado la capacidad de adaptación y dignidad de nuestro 

pueblo. En cada productora y productor rural, vemos el reflejo de esa lucha que 

nunca se rinden. 

 

Desde esta Secretaría trabajamos incansablemente para fortalecer la 

productividad agropecuaria, pesquera y acuícola, guiados siempre por los principios 

de justicia social y sostenibilidad. Cada apoyo entregado, cada tecnología 

implementada, representa un paso hacia un futuro más digno para miles y miles de 

familias que trabajan todos los días en el campo, juntos estamos sembrando 

esperanza y cosechando un Guerrero más fuerte, próspero y lleno de oportunidades. 

 

El cultivo más importante para nuestro Estado es el maíz y una de las acciones 

implementadas más destacadas, fue la entrega de 15 mil 296 bultos de semilla 

mejorada para siembra, a través de los Programas de Agroecología, Transformando 

al Campo, y Prevención y Manejo de Riesgos Climatológicos. 
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En el cultivo de Café, hemos fortalecido la economía de los cafeticultores, así 

como garantizar los estándares internacionales de calidad, estos apoyos fueron 

otorgados mediante  el Programa de Agroecología, realizando evaluaciones 

sensoriales de 437 muestras de café Arábica de Guerrero, el resultado fue que más 

del 96 % fueron calificados como cafés de especialidad; esto muestra la calidad y el 

potencial de nuestros cafés naturales, los cuales están listos para poder competir no 

solo en el mercado nacional, sino también en los mercados internacionales y de 

especialidad. 

 

Con una inversión de 6 millones de pesos por medio del programa Producción 

Agropecuaria, apoyamos a 433 productores de las cadenas productivas más 

importantes en el Estado, para la adquisición de equipos y material vegetativo para 

fortalecer los procesos productivos, garantizando el desarrollo y oportunidades en el 

campo guerrerense. 

 

Sabiendo de la responsabilidad que conlleva el impulso al campo en nuestra 

Entidad, con el Programa de Acompañamiento Técnico Agrícola y Perspectiva de 

Género, se brindaron servicios de capacitación y asistencia técnica para la 

transferencia de conocimientos a las y los agricultores, para así mejorar las 

condiciones de vida de las familias del medio rural, facilitando el acceso a la 

información y uso de tecnologías para el mejor desarrollo de sus actividades, para 

lo cual se ejercieron en este programa 7 millones 237 mil pesos, lo que permitió 

atender a mil 439 beneficiarios. 

 

Mediante el programa Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, y con una 

inversión concurrente de 54 millones 800 mil pesos, entre la Federación por medio 

del SENASICA, y el Estado, se beneficiaron a 8 mil 871 productores, con el objetivo 

de preservar y mejorar el patrimonio fitosanitario de la Entidad, a través de acciones 

de prevención, control y erradicación de plagas y enfermedades que afectan la 
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producción y la calidad de los cultivos de importancia social y económica tales como 

maíz, frijol, mango, limón, café y aguacate. 

 

Con el Programa Fertilizantes para el Bienestar, la federación destinó 2 mil 769 

millones de pesos, beneficiando a 342 mil 306 campesinos, mediante la entrega de 

Urea y Fosfato Diamónico, cubriendo un área fertilizada de 539 mil hectáreas. 

 

Así mismo, con el Programa de Producción para el Bienestar, operado por la 

SADER y la Secretaría del Bienestar Federal, se entregaron más de mil 132 millones 

de pesos con un incremento del 14 %, respecto al período anterior, apoyando a 164 

mil 726 campesinos para sembrar 402 mil 403 hectáreas. 

 

Por otra parte, con el objetivo de complementar los ingresos de los pequeños y 

medianos agricultores, la SADER continuó con la operación del Programa Precios 

de Garantía, con una inversión federal de 427 millones 916 mil pesos, lo que 

representó un incremento del 25 %, en comparación con el año anterior. 

 

Asimismo, como lo ha delimitado nuestra presidenta de la República, Claudia 

Sheinbaum, en una de las reuniones más importantes a nivel global, uno de los 

programas más ambiciosos que existen hoy en México, es Sembrando Vida, con 

una inversión de 2 mil 380 millones de pesos, este programa tiene presencia en 71 

municipios de Guerrero y beneficia a 35 mil sembradores. De esta manera las y los 

sembradores adquieren conocimientos diariamente a través de las Comunidades de 

Aprendizaje Campesino, donde se fomenta la autosuficiencia, la seguridad 

alimentaria y el desarrollo agroforestal. 

 

Con una inversión de 31 millones 973 mil pesos el INIFAP atendió las 

demandas de las cadenas agroalimentarias, desarrollando tecnologías para aumentar 

la productividad de maíz, ajonjolí, Jamaica, de frutales tropicales como mango y 
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limón mexicano; además, se capacitó a 18 mil 458 técnicos y productores en el uso 

de genotipos mejorados de maíz, mejoramiento genético participativo, bioinsumos 

y conservación de la fertilidad del suelo, bajo el modelo de Transición 

Agroecológica en el componente de la Estrategia de Acompañamiento Técnico del 

Programa de Producción para el Bienestar.  

 

Con una inversión de 798 mil pesos convenidos entre el Gobierno del Estado 

con el INIFAP, se implementó la producción de 800 kg de progenitores de maíz, en 

la categoría registrada, con las cuales se pueden establecer parcelas para la 

producción de semilla hibrida certificada para próximos ciclos agrícolas; además el 

INIFAP produjo 297 sacos de semilla hibrida certificada, la cual se entregó para la 

siembra en el ciclo primavera-verano en diferentes regiones del Estado, estas 

semillas hibridas se adaptan a las condiciones edafoclimáticas de la Entidad. 

 

Por otra parte, a través del Programa de Apoyo a la Infraestructura 

Hidroagrícola se ejercieron 22 millones 152 mil pesos, en el Subprograma 

Rehabilitación, Tecnificación y Equipamiento de Distritos de Riego, en los 

municipios de Cuajinicuilapa, Coyuca de Benítez y Pilcaya. 

 

Además, mediante el Consejo Estatal del Café (CECAFE) y el programa de 

Acompañamiento Técnico y Perspectiva de Género, se brindó atención y apoyo a 

los productores de las regiones cafetaleras de Guerrero, mediante capacitación, 

seguimiento técnico permanente y apoyo a la comercialización de café de 

especialidad. 

 

Al mismo tiempo, el Consejo Estatal del Cocotero y el programa de 

Acompañamiento Técnico y Perspectiva de Género dieron mantenimiento a la 

huerta madre propiedad del CECOCO, rehabilitación de viveros, renovación de 
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huertos cocoteros, asistencia técnica, implementación de prácticas de control 

biológico, cursos y talleres. 

 

Con un enfoque en el mejoramiento genético, la modernización del 

equipamiento productivo, la mejora de las sanidades y el control de la movilización 

animal, nuestro gobierno trabaja de manera decidida para impulsar la sostenibilidad 

y la eficiencia productiva del sector ganadero. Estamos comprometidos con un 

progreso constante, que valore la tradición y apueste por la innovación, para lograr 

una alimentación segura y accesible para todas y todos. 

 

En este sentido, con la operación del Programa de Fomento y Bienestar 

Ganadero se invirtieron 7 millones 503 mil pesos de recursos estatales, atendiendo 

a 221 productores, principalmente de bovinos doble propósito y abejas miel de las 

ocho regiones del Estado. 

 

En la Cadena de Bovinos, se invirtieron 5 millones 730 mil pesos apoyando a 

pequeños y medianos ganaderos, con la adquisición de 139 sementales bovinos de 

registro especializado en producción de carne y doble propósito para carne y leche, 

los cuales son tolerantes a las condiciones de estiaje y están adaptados a la topografía 

estatal, mejorando la calidad genética del ganado bovino.  

 

Asimismo, se implementaron tecnologías de inseminación artificial y 

transferencia de embriones, con una inversión de 523 mil pesos. 

 

Al mes de junio de 2024 fue posible aumentar el 53% de la ganadería bovina 

de Guerrero, mediante un arete especial que conta con un código de barras para su 

fácil rastreabilidad con el arete SINIIGA. 
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Con el firme propósito de impulsar el desarrollo del sector apícola y mejorar la 

capacidad de producción de miel en nuestra entidad, se destinó una inversión de 1 

millón 250 mil pesos para apoyar 25 proyectos productivos. 

 

Se ejercieron 10 millones 290 mil pesos de Inversión Estatal Directa, con el 

Programa de Control de la Movilización Animal. 

 

Con el objetivo de fortalecer las capacidades de los productores pecuarios de 

Guerrero, se destinó una inversión estatal de 1 millón 249 mil pesos a través del 

Programa de Acompañamiento Técnico Agrícola y Perspectiva de Género. Estos 

recursos posibilitaron la contratación de técnicos especializados, quienes 

proporcionaron asistencia técnica y capacitación en el manejo eficiente de los hatos 

ganaderos, contribuyendo al desarrollo y mejora del sector. 

 

Con una inversión conjunta de 34 millones 600 mil pesos, entre el Gobierno 

Federal y Estatal, se implementó el Programa de Sanidad e Inocuidad 

Agroalimentaria. A través de este, se realizaron campañas y acciones esenciales para 

la sanidad Animal, contribuyendo a la salud de las y los guerrerenses, así como el 

bienestar de miles de familias. 

 

Por otra parte, el impulso a la pesca responsable y la acuacultura sostenible es 

fundamental para preservar nuestra biodiversidad y asegurar el aprovechamiento 

adecuado de los recursos naturales. Estas actividades no sólo son esenciales para 

garantizar la seguridad alimentaria y nutricional, sino que también representan una 

fuente vital de empleo, especialmente en las comunidades rurales. 

 

Por lo tanto, se invirtieron 2 millones 880 mil pesos del Programa de Pesca y 

Acuacultura en su Componente Afectaciones Climatológicas, se otorgaron mil 995 
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apoyos económicos para buzos y acuacultores afectados por los fenómenos de mar 

de fondo, marea roja y temporada de estiaje. 

 

Además, con una inversión de 967 mil 150 pesos se brindaron servicios de 

capacitación y asistencia técnica. 

 

A la vez, con una inversión concurrente de 14 millones 300 mil pesos para el 

Programa Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria, se implementaron acciones para la 

prevención de enfermedades y vigilancia epidemiológica en unidades de 

producción. 

 

Asimismo, para la detección oportuna de enfermedades en los organismos 

acuícolas que puedan causar problemas a la salud pública, se realizaron 990 

diagnósticos de laboratorio. 

 

El Programa BIENPESCA, operado por CONAPESCA, durante el período que 

se informa, benefició en Guerrero a 29 mil 406 pescadores con 7 mil 500 pesos por 

pescador o acuicultor, estos mismos se encuentran inscritos en el padrón de 

pescadores Sistema Nacional de Pesca y Acuícola (SNIPA). 

 

Por otra parte, se destinaron 204 millones 481 mil pesos, equivalente al 23% 

para crédito refaccionario y arrendamiento financiero y puro, enfocados en 

inversiones en activos fijos como maquinara agrícola, vehículos para uso en campo, 

construcción de bodegas y adquisición de ganado para pie de cría, entre otros. 

 

Como un gobierno comprometido para el bienestar de nuestra población, 

entendemos los desafíos que enfrenta la industria de la masa y la tortilla por el 

desabasto de maíz. Por ello, a través del Programa de Estabilización del Precio de la 

Tortilla, operado por la SAGADEGRO, buscamos estabilizar los precios y 
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garantizar el abastecimiento oportuno de maíz, apoyando a los productores y 

fortaleciendo al sector. Con una inversión de 21 millones 650 mil pesos, hemos 

entregado 3 mil 500 toneladas de maíz en los Municipios de Acapulco, 

Chilpancingo y Eduardo Neri, asegurando un precio bajo y al mismo tiempo 

apoyando a la ciudadanía y los productores de maíz en el Estado.  

 

En el compromiso de mejorar la seguridad alimentaria en las zonas más 

necesitadas de nuestro Estado, hemos implementado el Programa de Desarrollo 

Sostenible en Zonas Marginadas, un esfuerzo clave para fortalecer las capacidades 

productivas de nuestros agricultores locales. Con una inversión de 2 millones 719 

mil pesos, este programa es dirigido a las poblaciones vulnerables en zonas de alta 

y muy alta marginación entregando huertos de traspatio, especies menores, silos 

metálicos que fortalezcan la recuperación y propagación de maíces criollos, 

promoviendo la producción sostenible y asegurando el bienestar de las comunidades 

rurales. A través de esta iniciativa, buscamos no sólo aumentar la productividad, sino 

también fomentar la autosuficiencia alimentaria y el desarrollo económico de las 

familias más vulnerables, construyendo un futuro más justo y próspero para todos. 

 

El HURACÁN OTIS dejó una huella devastadora en varias partes del Estado, 

principalmente Acapulco y Coyuca de Benítez, esto nos recordó la vulnerabilidad 

con la que a veces contamos ante este tipo de fenómenos naturales. Frente a esta 

emergencia, el Gobierno de Guerrero, en estrecha colaboración con el Gobierno de 

México, respondió con acciones concretas y un fuerte compromiso para mitigar los 

efectos de la tragedia y apoyar la recuperación de los productores afectados. 

 

La SAGADEGRO implementó medidas urgentes para apoyar a los industriales 

de la masa y la tortilla de Acapulco, quienes enfrentaban un incremento 

desmesurado en los costos del maíz debido a los daños causados por el huracán. Con 

una inversión de 14 millones 950 mil pesos, se entregaron 2,300 toneladas de maíz 
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a precios accesibles, lo que permitió reducir el costo de la tortilla de casi 80 pesos 

por kilogramo a tan solo 20 pesos. 

 

La SAGADEGRO, en su compromiso con el bienestar de los productores y la 

reactivación del sector agrícola, llevó a cabo un censo en las zonas afectadas, lo que 

permitió recabar información clave para la toma de decisiones. Gracias a este 

esfuerzo, se entregaron mil 019 sacos de semilla nacional mejorada de maíz a los 

productores afectados, brindándoles el apoyo necesario para reactivar sus cultivos y 

contribuir de manera significativa a la recuperación de la producción alimentaria en 

nuestra Entidad. 

 

En paralelo, el gobierno federal, a través de la SADER, destinó 131 millones 

95 mil pesos en apoyo a 17,594 productores de maíz y otros granos de los padrones 

vigentes de los Programas Producción para el Bienestar y Fertilizante para el 

Bienestar. 

 

Para concluir esta comparecencia, quiero reiterar el compromiso 

inquebrantable del Gobierno del Estado de Guerrero con la transformación de 

nuestra tierra, de nuestra gente y de nuestro futuro. Cada esfuerzo que hemos 

presentado aquí hoy, cada inversión, cada programa, tiene como único propósito el 

bienestar de las y los guerrerenses. Pero también reconozco que este proceso de 

cambio no es fácil ni inmediato; requiere de la colaboración constante de todas las 

fuerzas políticas, sociales y económicas, y, sobre todo, del esfuerzo y la 

perseverancia de todos y cada uno de nosotras y nosotros. Estamos ante un reto 

histórico, pero yo estoy convencido de que, con unidad, transparencia y 

compromiso, podremos transformar las adversidades en oportunidades de progreso. 

 

Desde el servicio público, aquellos que tenemos la responsabilidad de velar por 

el manejo adecuado de los recursos, conscientes de su escasez, nos esforzamos 
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constantemente por innovar y guiar nuestras acciones mediante una planeación 

estratégica. Sin embargo, la realidad nos exige adaptarnos, y muchas veces, esto nos 

lleva a modificar el rumbo de nuestras decisiones. Quiero reafirmar mi compromiso 

y responsabilidad, garantizando que trabajamos con absoluta transparencia, 

priorizando siempre los intereses de las familias más vulnerables del Estado de 

Guerrero. 

 

Hoy más que nunca, el Estado de Guerrero necesita de un trabajo conjunto que 

supere diferencias y logre consolidar una visión compartida de justicia y bienestar 

para todas y todos. Este gobierno, con la guía de nuestra Gobernadora la maestra 

Evelyn Cecia Salgado Pineda, seguirá trabajando con firmeza para impulsar la 

prosperidad del campo, para garantizar la justicia social, y para enfrentar con 

integridad los retos que se nos presenten. 

 

¡Gracias por su atención y gracias por seguir siendo parte de esta 

transformación profunda del campo guerrerense! 

 

Sería cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, secretario. 

 

DESARROLLO DE LA ETAPA DE PREGUNTAS, RESPUESTAS Y 

RÉPLICAS POR LAS CIUDADANAS DIPUTADAS Y LOS CIUDADANOS 

DIPUTADOS DE LA SEXAGÉSIMA CUARTA LEGISLATURA AL 

COMPARECIENTE 
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Procederemos al inicio de la etapa de preguntas, respuestas y réplica por los 

diputados y diputadas de esta Sexagésima Cuarta Legislatura al Honorable 

Congreso del Estado de Guerrero, para lo cual solicito a mi compañera diputada me 

apoye tomando el tiempo de las intervenciones. 

 

Primera ronda de preguntas y respuestas. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada del Grupo Parlamentario de 

Morena, Guadalupe García Villalva, hasta por un tiempo de 10 minutos. 

 

Al término de la intervención, se concede el uso de la palabra para dar 

contestación al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 

minutos. 

 

Adelante, Diputada Guadalupe. 

 

La diputada Guadalupe García Villalva: 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

Compañeras y compañeros diputados, medios de comunicación que hoy nos 

acompañan. 

 

Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca, Desarrollo Rural, Biólogo 

Alejandro Zepeda Castorena, sea usted bienvenido a esta Casa del Pueblo. Así 

también le damos la más cordial bienvenida a su equipo de colaboradores. 

 

El desarrollo de esta sesión permitirá intercambiar opiniones y conocer los 

logros alcanzados en el tercer año de ejercicio gubernamental de nuestra 
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gobernadora maestra Evelyn Cecia Salgado Pineda, donde la política pública 

aplicada ha sido importante para impulsar el crecimiento y desarrollo sostenible de 

las y los guerrerenses. 

 

El desempeño hasta ahora mostrado en el ejercicio de acciones en su Secretaría, 

sin duda alguna ha sido de gran importancia en el fortalecimiento de nuestro sistema 

democrático y en la gobernabilidad, sobre todo que tanto en el 2023 como en el 

2024, Guerrero sufrió el embate de los huracanes Otis y John, el primero devastó 

Acapulco y Coyuca de Benítez, principalmente, el segundo devastó gran parte del 

Estado de Guerrero, en especial la Costa Chica. 

 

Fenómenos naturales que hicieron que todas las instituciones gubernamentales 

de los tres órdenes de gobierno pudieran actuar con toda la maquinaria 

gubernamental y en donde la intervención del Gobierno Federal fue fundamental, 

evitando que los daños fueran más fatales.  

 

Hoy Guerrero sigue de pie a pesar de los desastres resentidos por los huracanes, 

esto se debe a la pronta actuación de nuestras autoridades del compromiso con la 

población, lo que es de reconocerse por parte de esta Legislatura. 

 

Sin embargo a pesar de los apoyos otorgados, es importante que nos dé a 

conocer Secretario de los asuntos que por ser representantes populares resultan ser 

necesarios a nuestro quehacer legislativo y que serán de base para la toma de 

decisiones en la realización de leyes y sus reformas. Por eso, como diputada del 

Distrito 15, conformado por los municipios de Azoyú, Copala, Cuajinicuilapa, 

Cuautepec, Florencio Villarreal, Marquelia, Juchitán y San Nicolás, en donde 

habitan 51 mil 425 personas afromexicanas, mi interés radica obviamente en esa 

región, en donde el huracán John tocó tierra, por lo que me es de mucho interés 

conocer y por tanto le pregunto lo siguiente: 
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¿Cuáles fueron los daños que se presentaron en la Costa Chica de Guerrero con 

este huracán John? 

 

En la materia que atiende su Secretaría. 

 

¿Cuáles fueron los daños que se ocasionaron a los sistemas productos en lo 

agrícola, ganadero y pesquero? 

 

¿Cómo están siendo apoyados nuestros productores en la Región Costa Chica? 

 

¿Cuál es el impacto presupuestal que se está previendo por medio del Estado 

con motivo de los daños ocasionados por dicho huracán? 

 

¿Qué partidas presupuestales se están previendo para el ejercicio fiscal 2025? 

 

¿Y en qué consistirán las acciones que se están previendo? 

 

¿Cómo se está estimando que afecte la producción ganadera, pesquera, agrícola 

del Estado de Guerrero para el ejercicio fiscal 2025 por el huracán antes 

mencionado? 

 

En el programa Sembrando Vida, señalan su informe que se está ejerciendo en 

71 municipios, beneficiando a 35 sembradores. En este punto es importante 

preguntarle: 

 

¿Qué se necesita para que se logre la cobertura a los 85 Municipios en la 

Entidad del Programa Sembrando Vida? 
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¿Qué tipo de árboles también o plantas se están sembrando en Guerrero? 

 

¿Y cómo benefician a las comunidades en donde tiene cobertura dicho 

programa? 

 

Secretario: 

 

¿Se tiene un balance de cómo beneficia en la producción alimentaria la 

ejecución del programa Sembrando Vida? Y lo más importante ¿cuánto se destinó 

en este programa en Guerrero, presupuestalmente hablando en el año que hoy se 

informa? 

 

Es importante conocer que los apoyos para el campo guerrerense es de gran 

importancia porque impactan en la población más pobre, además que permite dar 

seguridad alimentaria en nuestro Estado de Guerrero y su intervención es importante 

y trascendente para el desarrollo sostenible de nuestro Estado y por supuesto las y 

los guerrerenses. 

 

Agradeceré la información que en este momento nos proporcione. 

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, diputada. 

 

Se le concede el uso de la palabra para la contestación al Biólogo Alejandro 

Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos. 
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Adelante, secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Traté de anotar prácticamente todo, ahí si me falta, por favor le pido que me 

oriente o que me vuelva a repetir las preguntas, por favor. 

 

Efectivamente, como lo mencionaba hace un rato, venimos prácticamente de 

dos fenómenos climatológicos importantes y que ha pegado de manera pues muy 

fuerte en las regiones, sobre todo en las regiones costeras. 

 

Apenas coloquialmente nos veníamos levantando de Otis que pegó 

directamente entre Acapulco y Coyuca, donde pues yo lo comentaba la instrucción 

fue hacer un diagnóstico de manera muy puntual de las afectaciones en los diferentes 

sistemas producto, todo el equipo de la Secretaría y también agradecer al Gobierno 

Federal a través de Sembrando Vida, que nos ayudaron al levantamiento de ese 

diagnóstico. 

 

Uno de los principales sistemas producto que fueron afectados fue maíz y 

fueron los cítricos, que prácticamente es donde pegó mas, sin embargo, en la parte 

de Coyuca en lo que es la Sierra de Coyuca, pues pegó también mucho en tema de 

maíz y una parte de café. 

 

Sin embargo, por cuestiones también de cambio de Gobierno Federal, 

estábamos en una ruta con un secretario, desafortunadamente entregó la estafeta y 

hoy iniciamos una nueva ruta con un nuevo secretario de Agricultura, el doctor Julio 

Berdegué, hablando ya del huracán John, que pegó directamente en la Costa Chica 
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al tercer día que nos convocó a una reunión, sin embargo, atendiendo la emergencia, 

la gobernadora nos instruyó a todo el gobierno, a todas las Secretarías, pues que 

atendiéramos la emergencia en todo el Estado. 

 

A nosotros nos tocó la parte de la Región Sierra y estábamos trabajando en la 

parte emergente, sin embargo, la Secretaría por instrucciones de su servidor anunció 

una línea telefónica, un link, donde los y las productoras pues reportaran el tema de 

los siniestros que tuvieran en sus diferentes ejidos o comunidades. 

 

El tema ha sido complejo, en la ruta que estamos con el Gobierno Federal es de 

generar justamente ese diagnóstico, ese diagnóstico para puntualizar, hay diferentes 

sistemas producto que fueron afectados, por dar mención a algunos, el tema de maíz 

pues prácticamente en el tema de maíz fueron más de 250 mil hectáreas en todo el 

Estado, aunque pegó de manera directa entre Copala, Marquelia, pues hubo 

afectaciones en prácticamente más de 70 Municipios y esto fue derivado de las 

crecientes de los ríos, Tierra Caliente que pareciera que no iba a tener una afectación, 

diputado, pues el hecho de la creciente de los ríos, sobre todo el balsas, pues originó 

toda una importante pérdida, sobre todo en el sistema de maíz. 

 

En el tema de los diferentes sistemas. 

 

Tenemos muy claro que tenemos que seguir apoyando al tema del coco, al tema 

del mango, al tema del plátano, que la región de Copala y sobre todo la comunidad 

de San Francisco pues es una región o es una comunidad o es una microregión que 

prácticamente pues es su principal actividad económica, hemos platicado con ellos, 

hemos generado una ruta de trabajo en donde acordamos que trabajaremos juntos 

para que se puedan restablecer esas parcelas, aproximadamente hubo una pérdida de 

350 mil, 350 hectáreas, no 50 mil, ya me estoy yendo muy lejos, sino después. 
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Entonces, tenemos una ruta de trabajo muy puntual en la Costa Chica, en otras 

pérdidas pues prácticamente en bovinos se perdieron 248 mil cabezas de ganado, 

entre ganado mayor y ganado menor, hace un par de días, la confederación ganadera 

entregó un tema de seguros, prácticamente por 4 millones 200 mil pesos a todos los 

productores que estaban registrados y que estaban actualizados en sus padrones. Ese 

es un problema también muy grande, porque el productor muchas veces se queja y 

no tiene el registro, no está actualizado y por eso los seguros no los atienden, no es 

que no queramos atender, simplemente es que el productor y la productora no están 

actualizados con sus datos y eso hace que no sean atendidos por el tema del seguro. 

 

Aquí tengo prácticamente que Porcinos fueron 725 cabezas, Caprinos 176, 

Bovinos 8, Colmenas 20, Equinos 342, prácticamente toda esta información fue a 

través de la línea que nosotros implementamos y porque hemos estado en recorridos 

y con las autoridades locales que nos han dicho qué es lo que sigue, generar una ruta, 

generar una ruta con el Gobierno Federal y ver qué podemos nosotros en un 

presupuesto especial para la atención que seguramente se estará dando para el 2025. 

 

Lo que nos pide el Gobierno Federal es que tengamos muy claro, de hecho esta 

semana, el día miércoles, vamos a atender a una comisión que viene de la Secretaría 

de Agricultura para establecer esa ruta en la Costa Chica y creo que sí es importante 

que se pueda generar una bolsa especial para tener una partida para la atención, pero 

sí, sólo sí tenemos identificados con precisión cuáles son esas afectaciones, cuáles 

son esos sistemas productos, nosotros tenemos un tema general, hay que precisarlo 

bien en ese sentido. 

 

El tema de Sembrando Vida. 

 

Yo creo que el programa más importante que existe no nada más en México 

sino en todo el mundo y fui parte del programa y mi corazoncito también está en ese 
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lado, yo creo que Sembrando Vida, pues la cobija no alcanza para todos, quisiéramos 

que estuviera pues en los 81 Municipios, prácticamente en todas las comunidades, 

85 perdón, 85 municipios, pero la cobija no alcanza para todos. 

 

Sin embargo, la gobernadora ha estado en pláticas con el subsecretario Raúl 

Paulín para que se pueda tener una apertura de manera gradual en todo el Estado. 

Ahorita tenemos 35 mil, se hizo la petición que la zona norte, porque no estamos en 

la zona norte de nuestro Estado, ya volteé a ver aquí a la diputada presidenta ya me 

hizo ojitos que sí y hay una parte pequeña de Tierra Caliente en la que tampoco 

estamos, pero sí seguir fortaleciendo donde se encuentran pues grupos de trabajo 

que ya se apropiaron, que ya tienen un sentido de apropiación del programa y que 

creo que es importante que los sigamos fortaleciendo en ese sentido. 

 

Hay prácticamente en producción más de 80 millones de plantas, entre 

forestales, agroindustriales, frutales, que se encuentran distribuidos en todos los 

viveros que se encuentran en el Estado. Creo que por un tema de producción, pues 

ahí no tenemos problema, aquí lo que viene es cómo articulamos una política pública 

en donde le demos un valor agregado a esa producción y que tiene que ver con otras 

instituciones, ya sea SADER, SENASICA, el mismo Gobierno del Estado, la misma 

Secretaría para que le podamos dar ese valor agregado a nuestros productos 

derivados de Sembrando Vida. 

 

Por darles un ejemplo, el tema de guayaba es un tema, es un sistema producto 

que se tiene que invertir en el tema de sanidad, si no mal recuerdo ayúdenme por 

favor, son algo así de 4 millones de plantas de guayaba establecidas, en el tema de 

maguey prácticamente tienen 3 millones en la Región de la Zona Norte de maguey, 

en el tema de café pues prácticamente son entre 3 y 4 millones que se han renovado 

las parcelas y hay otros sistemas producto que se han fortalecido en el Estado. 
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El Estado de Guerrero cuenta con más de 22 sistemas producto y creo que es 

importante seguir fortaleciendo los sistemas donde somos o estamos en la tabla a 

media nivel nacional, el tema de maíz, el tema de café, el tema de mango, el tema 

de cítricos, el tema del plátano que son cultivos bianuales y por supuesto seguir 

fortaleciendo otros sistemas producto. 

 

Sería cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, Secretario. 

 

Se concede la palabra la diputada Guadalupe García Villalva, por un tiempo de 

hasta cinco minutos, para que haga uso de su derecho de réplica. 

 

La diputada Guadalupe García Villalva: 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

Compañeras y compañeros diputados. 

 

Medios de comunicación. 

 

Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, Biólogo 

Alejandro Zepeda Castorena. 

 

Es de destacarse la labor que está haciendo al frente de esta Secretaría. Muchas 

felicidades. 
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Sin embargo, le exhorto para que redoble sus esfuerzos y con presupuesto y 

capacidades económicas, materiales, humanas y que tenga bien apoyar a nuestra 

Costa Chica del Estado de Guerrero, a mis paisanas y paisanos afromexicanos que 

hasta el día de hoy se encuentran resistiendo los estragos que causó el huracán John, 

a los campesinos, ganaderos, pescadores, pero sobre todo a todos los prestadores de 

servicios turísticos que llegaron en algunos lugares a perderlo todo. 

 

Sé que los recursos no son suficientes, pero con un gran empeño, dedicación, 

así como en la coordinación con las diferentes dependencias de los tres Órganos de 

Gobierno, sumando esfuerzos por supuesto se puede incidir en la economía de los 

guerrerenses, principalmente en las actividades primarias que atiende su Secretaría. 

 

Agradezco mucho las respuestas dadas y desde aquí le mandamos un abrazo a 

través de su conducto a nuestra gran gobernadora la Maestra Evelyn Cecia Salgado 

Pineda. 

 

Muchas gracias. 

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, diputada. 

 

Se concede el uso de la palabra al diputado del Grupo Parlamentario del Partido 

Revolucionario Institucional Víctor Hugo Vega Hernández, hasta por un tiempo de 

10 minutos. 
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El diputado Víctor Hugo Vega Hernández: 

 

Gracias, diputada presidenta. 

 

Buenas tardes a mis compañeras y compañeros diputados. 

 

Hoy también quiero darle la bienvenida al Titular de la Secretaría de 

Agricultura, al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena. 

 

Después de leer y analizar el informe que remitió a esta Soberanía, nos llama la 

atención una serie de datos que menciona, dado que una de las principales 

actividades en el Estado es la agricultura. 

 

Es importante tener claridad, sabemos que el año pasado el Estado fue azotado 

por el fenómeno hidrometeorológico Otis que causó daños severos principalmente 

en Acapulco, Coyuca de Benítez y varias regiones de nuestro Estado, así como la 

Tierra Caliente. Aquí quiero hacer un paréntesis para recordarles que hasta la fecha 

mi región sigue con problemas de comunicación, falta de apoyos a los damnificados, 

al campo, las cosechas que se perdieron no han sido apoyados. Estos daños se ven 

reflejados también en la producción de maíz, mango, limón, coco, cacahuate, que 

son los principales productos de estos Municipios. 

 

Sin embargo, en los datos que mandan la producción creció, es decir, pareciera 

que no hubo afectación, lo cual no es coincidente. 

 

En el informe se menciona lo siguiente: 

 

Le informé a esta Soberanía de manera clara y precisa las afectaciones en la 

producción real del maíz, mango y limón, dado que por el Huracán Otis se vieron 
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afectadas más de 9 mil hectáreas de coco, más de 2 mil hectáreas de mango, más de 

10 mil hectáreas de maíz, es decir que el daño verdaderamente fue muy grande y 

usted dice que la producción incrementó. 

 

Informe aquí señor Secretario, esta es mi primera pregunta: 

 

El número real de apoyos y los montos que se otorgaron a cada agricultor que 

perdió su siembra y como dijera el expresidente Andrés Manuel, porque yo tengo 

otros datos, en materia ganadera, se informa que se compraron 139 sementales de 

bovinos, mismo que fueron repartidos en las Regiones del Estado, pero en los 

números señala que se estima una producción de becerros engordados por una 

cantidad de 130 mil cabezas anuales, que es muy distinto a las mil 343 que tienen 

en registro, es decir, hay una discrepancia abismal. 

 

Por lo que le solicito que explique con toda claridad las cifras reales en el área 

de ganadería. 

 

Por lo pronto, sería cuanto. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la voz para dar contestación al Biólogo. 

 

Alejandro Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos. 

 

Adelante secretario. 
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El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias diputada presidenta. 

 

Saludo diputado Víctor Hugo, expresidente municipal. 

 

Efectivamente hay cuestiones que pues estamos trabajando en el tema muy 

puntual, sobre todo el tema de maíz, cuando usted pues estaba todavía como 

Presidente Municipal, fuimos y atendimos el tema de pues un siniestro provocado 

por la presa, que no desfogaron en tiempo, desfogaron mas tiempo de lo debido y 

bueno hizo que tuviera pérdidas importantes en el tema de maíz, no tengo el dato 

preciso de cuántos bultos de maíz atendimos por la cuestión de esta contingencia, 

sin embargo creo que es importante el tema de maíz con semilla mejorada en Tierra 

Caliente, en Juchitán, Cochoapa y otros municipios mas se atendieron prácticamente 

con 558 bultos de maíz con una inversión aproximada de un millón 562 mil pesos 

que fue el sistema producto afectado. 

 

En ese sentido acordamos también que este próximo ciclo productivo 

estaríamos nuevamente apoyándolos, ahí tuvimos una cuestión de rechazo por parte 

de la ciudadanía porque nosotros en su momento teníamos un tipo de maíz nacional 

y la gente pues prácticamente no lo quería, yo no tengo ningún problema con alguna 

marca transnacional y no lo voy a mencionar, sin embargo creo que es importante 

que el esfuerzo que estamos haciendo como gobierno del Estado en producir 

variedades, tanto variedades como híbridos que sean nacionales y sobre todo que 

vengan de productores organizados. 

 

En ese sentido seguiremos en la ruta pues trabajando, la cuestión aquí, diputado, 

algunos datos y entiendo que puede haber ahí no discrepancia, sino que nos pueda 

confundir son datos que reporta la SADER, la Secretaría de Agricultura y se maneja, 
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nosotros prácticamente en el Estado tenemos un millón 343 mil cabezas de ganado 

registradas y viene con miles de miles o miles de cabezas, en realidad ese dato es un 

millón 343 mil cabezas registradas en el Estado, de las cuales un porcentaje un 10% 

son los que salen, son 130 mil cabezas de ganado que salen anualmente. 

 

A la fecha tenemos ahorita un registro, que por cierto estamos bajos en ese 

sentido, con 546 viajes de las famosas panzonas que le llamamos nosotros que 

prácticamente no ha llegado a ese número a los 130 mil, van entre 60 mil y 70 mil 

cabezas que se han ido del Estado y entre ellos también pie de cría, vacas. 

 

Aquí viene lo importante, Diputado. 

 

Qué es lo que tenemos que hacer como Estado a través de la Secretaría para que 

ese ganado se quede aquí, porque ese ganado es el que sale, nosotros somos 

prácticamente distribuidores de ganado en pie y sale a ser engordado a otras regiones 

del país y nos los vuelven a regresar en ese sentido, ya gordos, ya en carne, ya nada 

más le ponen ahí una etiqueta de rastro TIF y bueno, pues a comerse. 

 

Aquí lo importante es que generemos esa política pública, la instrucción de 

nuestra gobernadora es que ese rastro TIF, bueno ese rastro más bien, porque todavía 

no tienes una certificación, tiene que ser un rastro municipal y pasar todo un proceso 

para que después se certifique, para que ese rastro que de manera municipal pueda 

atender la región y el Estado, podamos abastecer ese rastro sin ningún problema, es 

decir que esas 130 mil cabezas de ganado que se van, que esas 130 mil cabezas se 

queden aquí en Guerrero, eso ayudaría mucho al pequeño productor, sin duda alguna 

el precio del kilo del becerro, pues estaría más de 56, de 55 pesos, que eso es lo que 

busca el productor, por eso la importancia de que ese rastro funcione hoy en día.  

 

El tema de la discrepancia con los números. 
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Hay un sistema de información que solamente la Federación lo tiene y creo que 

es importante que el Gobierno del Estado tenga un sistema de información 

actualizado en cada uno de los sistemas de producto, hemos trabajado mucho para 

que esa información pues sea una información fidedigna, una información confiable, 

creo que usted menciona el año 2023 hubo una producción aproximada de 1 millón 

432 mil toneladas de maíz, eso en comparación o diferencia con el 2023, pues si 

hubo una diferencia, prácticamente ahorita no podemos nosotros dar un registro por 

la etapa fenológica de la planta, ahorita los camaradas campesinos pues están 

piscando, ahorita es donde empieza la pisca y esa información la tendremos pues 

prácticamente a inicios del 2024. 

 

Por supuesto que hubo afectaciones en hectáreas, por supuesto que hubo una 

diferencia, hay una afectación importante, yo lo decía hace un rato 250 mil hectáreas 

de afectación en diferentes grados, sin embargo unas regiones fueron afectadas pero 

otras regiones fueron beneficiadas y estoy hablando de la zona de Iguala, estoy 

hablando de la Zona Norte que son zonas con un potencial importante en la 

producción de maíz y que gracias a esta lluvia, a esta intensidad de lluvia que 

tuvimos en el Estado de Guerrero, pues van a tener un buen rendimiento en cuanto 

a producción. 

 

Entonces yo no me atrevo a decir aún que la pérdida o la cantidad porque 

justamente estamos esperando ese análisis que la federación hace. En ese sentido, 

pues con toda la información que tenemos vamos a esperar y con mucho gusto si 

usted me lo permite en cuanto tengamos el reporte de la afectación este 2024, se lo 

haremos llegar. 

 

Sería cuanto, diputada presidenta. 
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La Presidenta: 

 

Gracias, Secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra el diputado Víctor Hugo Vega, para que haga 

uso de su derecho de réplica por un tiempo de hasta cinco minutos. 

 

(El diputado Víctor Hugo Vega Hernández desde su lugar: Gracias, diputada. 

Me voy a reservar mi derecho de réplica). 

 

Corresponde el turno al Grupo Parlamentario del Partido Verde Ecologista de 

México a la diputada Gladys Cortes Genchi, hasta por un tiempo de diez minutos. 

 

La diputada Gladys Cortés Genchi: 

 

Muy buenas tardes a todas, a todos. 

 

Con su permiso, diputada presidenta. 

 

Compañeras diputadas, compañeros diputados. 

 

Buenas tardes a todas y a todos. 

 

Doy la más cordial bienvenida al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, 

Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural de nuestro Estado de 

Guerrero y quien atinadamente nuestra gobernadora lo denominó como el secretario 

de esta dependencia tan importante en nuestro Estado. 
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Hoy quiero decirle que hablar del campo hablar de las aguas que producen 

economía a nuestro Estado es muy importante y muy relevante, quiero decirle que 

la economía está puesta en la agricultura, en la ganadería y en la pesca y a mí me 

queda claro que nuestro secretario ha hecho un buen trabajo en las ocho Regiones 

del Estado, pero también me queda claro que en las pasadas lluvias tuvimos 

fenómenos meteorológicos que arrasaron con nuestra economía en nuestro Estado. 

 

Y quiero hablar por mi municipio por mi distrito, el Distrito 13 que comprende 

Juan R. Escudero Tecoanapa, San Marcos y Las Vigas unos de los municipios más 

golpeados, unos de los Municipios que aquejan más a la población de este Estado. 

 

Y desde esta trinchera tan importante quiero hacerle un llamado al Secretario, 

a nuestra gobernadora que los agricultores en Costa Chica aún no se les ha atendido 

por las grandes pérdidas que han tenido en sus tierras, en sus cultivos de maíz y 

quiero hacerle un llamado y utilizo esta Tribuna muy puntualmente, que no dejen 

solos a los productores, que ellos siguen con la esperanza de que va a haber una 

respuesta positiva y como lo ha dicho la gobernadora incansablemente en sus 

discursos que sin maíz no hay país. 

 

Hoy quiero decirle a través de usted que queremos ver esa respuesta, esa 

respuesta que el pueblo de Guerrero está esperando, sabemos que para este año 2025 

los guerrerenses y principalmente en Costa Chica se verán afectados para comprar 

el maíz que tan necesario es para las familias y quiero también pedirle que se cubra 

al 100% el Distrito 13 en el programa de Sembrando Vida, ya que es un programa 

que ha beneficiado a miles de familias, a hombres y mujeres para transformar este 

país. 

 

Por otro lado, quiero decirle que va a ser importante que no solamente en Costa 

Chica simplemente el programa, sino en los 85 Municipios del Estado de Guerrero. 
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Por otro lado, quiero decirle que el año pasado estando en campaña el 75% de 

las demandas fueron falta de fertilizante para todos los productores en todas sus 

ramas de siembra. 

 

Quiero pedirle y preguntarle: 

 

¿Qué presupuesto se contempla para este año de siembra 2025 para el 

fertilizante en los municipios de la Costa Chica y sobre todo en los municipios del 

Distrito 13? 

 

Es cuanto, presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede la palabra al Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, para poder dar 

la contestación por un tiempo de 15 minutos. 

 

Adelante, Secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Saludo con mucho gusto a la diputada Gladys Cortés. 

 

Y comentarle a la diputada que la gestión del tema de Sembrando Vida ya lo 

hizo nuestra gobernadora, ya hizo esa gestión ante la Federación, esperaremos 

resultados por el tema administrativo y cambio, pues esperaremos al presupuesto 
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2025, no sabemos bien y tampoco sería oportuno de mi parte decir que si se va a 

ampliar en los 85 Municipios, sin embargo la gestión está hecha, la gestión por parte 

de la gobernadora ahí es un tema pues de darle seguimiento de manera puntual y que 

haya ese eco en la Federación con el Subsecretario, seguramente vendrán cosas 

buenas en el tema de Sembrando Vida porque somos un referente estatal creo que 

los resultados hablan por sí solos. 

 

Y algún día hace mucho tiempo nos decían, si Sembrando Vida tiene éxito en 

Guerrero en Michoacán, podrá tener éxito en cualquier parte del país y creo que hoy 

los resultados muestran que Sembrando Vida está dando resultados, tan es así que 

muchas productoras y productores pues esperan ser parte de este programa tan 

importante. 

 

En el tema de fertilizante. 

 

Nosotros como Gobierno del Estado no tenemos una partida presupuestal para 

un tema de fertilizante, sin embargo lo que podemos ahí coadyuvar y que hemos 

estado de la mano con las instancias federales a través de la Secretaría de 

Agricultura, es que si hay campesinas y campesinos que les haga falta el tema de 

fertilizante tenemos nosotros pues esa interlocución para que puedan ser atendidos 

y que se pueda abrir el abanico de oportunidades, en ese sentido pues yo reitero el 

compromiso y la disposición para atender si así lo requiriera el tema de las y los 

productores que hacen falta de ser atendidos, con mucho gusto le damos seguimiento 

de manera puntual, diputada. 

 

En el tema de maíz. 

 

Efectivamente hace un par de días estuvimos con la directora general de 

Segalmex, la maestra no, no, no se me fue el nombre Albores, María Luisa Albores 
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una gran amiga y aliada y creo que es importante la ruta de trabajo que vamos a tener 

con la Dirección de Segalmex que ahora se junta Segalmex y Liconsa y que tiene 

proyectos interesantes. 

 

En el tema de maíz estamos trabajando en la ruta para garantizar pues el abasto 

de ese maíz si lo requirieran las y los campesinos tenemos y estamos armando un 

programa especial, por eso la importancia de estar muy pegados con Segalmex, 

porque imagínese usted el consumo per cápita de una familia guerrerense en el tema 

de maíz es de mil 100, mil 200, mil 200 kilos al año, entonces la importancia de 

tener pues ese abasto de maíz y estoy hablando del medio rural, o sea prácticamente 

pues lo perdieron todo. 

 

No hemos nosotros dado algún bulto por las condiciones, donde existen las 

condiciones climáticas, donde hay humedad residual ahí estamos atendiendo, pero 

yo platiqué con muchos de los productores y nos decían no nos apoyé ahorita con 

maíz, apóyenos con un programa emergente de alambre, necesitamos cercar, si 

nosotros vamos y sembramos como no tenemos cercado, pues los animales van a 

entrar y se van a comer. 

 

Hablando en un tema que tenemos identificado cuáles son las que se puede 

producir maíz de chawi le llaman, donde se aprovecha pues prácticamente la 

humedad residual, sin embargo y lo digo muy responsable, la Secretaría tomó la 

decisión de que fuera una atención primero para acercar sus parcelas y que 

posteriormente al próximo ciclo productivo entráramos con una estrategia en el tema 

muy puntual de maíz, por ser el sistema producto más importante no solo para 

Guerrero y para México, sino para todo el mundo, por eso la importancia y además 

es el único sistema producto en donde somos superávit, esto quiere decir que pues 

prácticamente tenemos las condiciones y podemos aguantar un poco el tema de los 

siniestros, sin embargo no tanto por eso el Gobierno del Estado a través de la 
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Secretaría estamos generando esa ruta de trabajo con Segalmex, para poder comprar 

maíz y garantizar ese abasto si así lo requiriera el pueblo guerrerense. 

 

Sería cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, Secretario. 

 

Se concede el uso de la palabra a la diputada Gladys Cortés Genchi, para que 

haga uso de su derecho de réplica hasta por un tiempo de cinco minutos. 

 

La diputada Gladys Cortés Genchi: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Solamente para felicitar tan atinadas respuestas, solamente para decir que la 

gobernadora no está equivocada en tener un secretario tan comprometido con el 

pueblo de Guerrero. 

 

Felicitar a todo su equipo de trabajo, felicitar a todos sus secretarios, secretarias, 

muchas felicidades y decirles lo siguiente: 

 

Los productores los pescadores y los ganaderos se lo van a agradecer por este 

paso que usted está como secretario si les da una respuesta que ellos están esperando, 

de mi parte a nombre de la Sexagésima Legislatura de este Congreso del Estado y 

de esta Tribuna que hoy me permitió que usted nos diera un informe de la Glosa del 

Tercer Informe de Gobierno. 
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Muchas felicidades a todos y a todas. 

 

La Presidenta: 

 

Corresponde el turno al Grupo Parlamentario del Trabajo, al diputado Pánfilo 

Sánchez Almazán, hasta por un tiempo de 10 minutos. 

 

El diputado Pánfilo Sánchez Almazán: 

 

Con su venida diputada presidenta. 

 

Compañeras diputadas, compañeros diputados. 

 

Al pueblo de Guerrero y a todos los que nos siguen a través de las plataformas 

digitales. 

 

Las diputadas y los diputados del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo 

en uso de las facultades que nos concede la Constitución Local y las Leyes en la 

materia consideramos de mucha importancia analizar y opinar sobre el estado que 

guarda la Administración Pública Estatal a través de los ejercicios democráticos 

como la Glosa del Tercer Informe de Gobierno en donde los legisladores tenemos 

la obligación de vigilar el estado que guarda. 

 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, Secretario de Agricultura, Ganadería, 

Pesca y Desarrollo Rural del Estado de Guerrero, le damos la bienvenida a usted y 

a todo su equipo de trabajo a nombre del Grupo Parlamentario del Partido del 

Trabajo, le pedimos que haga llegar a la gobernadora Constitucional un cálido 

saludo y respetuoso. 
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Hoy nos reunimos para llevar a cabo este ejercicio democrático y transparente 

sobre el papel que ha desempeñado la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y 

Desarrollo Rural del Gobierno del Estado de Guerrero en este Tercer Ejercicio 

Constitucional. 

 

El campo es uno de los sectores más importantes para la economía de la Entidad 

después del turismo miles de familias subsisten de diversas actividades del campo, 

la ganadería y la pesca, de ahí la enorme importancia que significa este noble sector. 

 

En este Tercer Año que se informa al campo guerrerense resalto sumamente, el 

cual resalto sumamente afectado a través del Huracán Otis y John afortunadamente 

gracias a los Programas Sociales del Gobierno Federal pudimos salir adelante y por 

supuesto siguen luchando nuestros hermanos y hermanas campesinas y campesinos. 

 

Desde este inicio del mandato de nuestra gobernadora ha demostrado un 

compromiso inquebrantable con el campo guerrerense, en este contexto la Secretaría 

de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural ha tenido enormes retos, 

debemos de reconocer el trabajo que se ha realizado, pero también debemos de 

señalar que el campo guerrerense necesita de mucho más apoyo para ser 

competitivos y estar a la altura de otras entidades del país. 

 

Como legisladores del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, ofrecemos 

nuestra coordinación institucional en aras de diseñar acciones que permitan mejores 

condiciones de bienestar para nuestras hermanas y hermanos campesinos y 

pescadores. 

 

Hemos escuchado puntualmente este informe y toda vez que ha sido 

puntualmente expuesto en lo personal, quedo satisfecho a nombre del Grupo 

Parlamentario del Partido del Trabajo, por ello es que no voy a hacer ninguna 
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pregunta, señor secretario ha quedado bien informado. Y sólo reiterarle nuestro 

compromiso de seguir trabajando de la mano por el bien del campo. 

 

En ese sentido también quiero decirle Presidenta que voy a declinar a mi 

derecho de réplica. 

 

Muchas gracias a todas y a todos. 

 

La Presidenta: 

 

Se le pregunta al Secretario, si gusta hacer algún comentario. 

 

Corresponde al turno al Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario 

Democrático, con la diputada Mirna, de la Revolución Democrática, perdón, ya le 

cambié el partido, inventamos otro nuevo. 

 

La diputada Mirna Guadalupe Coria Medina: 

 

Con su venia diputada presidenta. 

 

Compañeros y compañeras diputadas bienvenidos y bienvenidas a los 

integrantes de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural, 

Biólogo Alejandro Zepeda Castorena. 

 

Agradezco su presencia en esta comparecencia la cual me permitirá, 

conozcamos los legisladores y el pueblo de Guerrero, como están marchando las 

políticas públicas esenciales para enfrentar una amplia gama de problemas que 

afectan a la sociedad como la pobreza, la desigualdad, la educación, el medio 

ambiente entre otras. 
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Su informe destaca iniciativas importantes como la implementación de 

programas agroecología transformando al campo, la atención emergente tras el 

Huracán Otis con la distribución de semillas mejoradas así como el subsidio para 

estabilizar los precios de productos esenciales como la tortilla, estas acciones 

reflejan el compromiso de la Secretaría para atender las necesidades del campo 

guerrerense y proteger a nuestros productores ante las adversidades. 

 

Sin embargo, debemos señalar que pese a estos logros persistentes, omisiones 

y áreas que mejoran y afectan directamente el bienestar de nuestras comunidades 

rurales, la falta de transparencia en las publicaciones del padrón damnificados por el 

Huracán John es un ejemplo de ello, ya que el no tener certeza de quienes recibieron 

apoyo genera una incertidumbre y limita la capacidad de evaluar si los recursos han 

sido distribuidos de manera justa y eficiente, asimismo, resulta urgente y necesario 

brindar capacitación y jornadas de actualización para los productores y agricultores 

que mantengan sus registros y documentos conforme a las reglas específicas de la 

materia y así se encuentren en óptimas condiciones de beneficiarse de su seguro por 

causas de fuerza mayor. 

 

Estoy consciente que han tenido que enfrentar grandes desafíos para poder 

lograr las acciones realizadas inciden en los índices de pobreza y marginación que 

el 60% de la población se encuentra en situación de pobreza y el 30% en pobreza 

extrema dato que nos permitirá reconocer que nuestro Estado necesita de programas 

de bienestar enfocados a generar un mejor desarrollo. 

 

Secretario. 

 

Le exhorto a priorizar la transparencia y la rendición de cuentas, fortaleciendo 

mecanismos que garantizan la distribución justa de los recursos entre la ciudadanía 
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y los guerrerenses, es necesario establecer un seguro catastrófico que permita a 

nuestros productores recuperarse rápidamente ante desastres naturales, así como 

diseñar estrategias de resiliencia climática que incluyan infraestructura resistente y 

tecnologías de vanguardia. 

 

El fortalecimiento de la cadena de valores y la promoción de productos locales 

en el mercado internacional deben de ser parte de una visión integral que impulsa en 

el potencial económico del estado. Guerrero tiene el potencial para liderar en 

productividad agrícola, ganadera, pesquera, pero alcanzar este objetivo se requiere 

una visión estratégica, una gestión eficiente y el compromiso de transformar 

estructuralmente al sector rural. 

 

En este sentido, siguiendo el apartado del presupuesto me permite preguntar: 

 

¿Cuál fue el monto que se le asignó a la Secretaría para el ejercicio fiscal 2024? 

 

¿Le han suministrado el 100% de los recursos presupuestados? 

 

¿En qué etapa de cumplimiento se encuentra? es decir, ¿cuánto se destinó para 

el seguro de gastos catastróficos? 

 

¿A cuántos productores se apoyó con este seguro y cuál es el monto que se le 

asignó a cada productor? 

 

Ahora bien, dando el incremento marginal en la producción agrícola y 

ganadera: 

 

¿Cómo planea la Secretaría escalar los programas actuales para lograr un 

impacto significativo en la productividad? 
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Asimismo, desde este Poder Legislativo reconozco su gran trabajo, esfuerzo y 

pronta respuesta ante cada una de las problemáticas que se encuentran en nuestro 

Estado. 

 

El encuentro en días pasados con productores de los municipios de San 

Jerónimo, Tecpan y Atoyac es un claro ejemplo de compromiso y voluntad que tiene 

para abordar los retos que enfrentamos en la ganadería, la agricultura, la pesca, el 

desarrollo rural en nuestro Estado. 

 

Le informo, diputada presidenta, que me reservo el derecho de uso de réplica. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Se concede el uso de la voz para dar contestación al Biólogo Alejandro Zepeda 

Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos. 

 

Adelante, Secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidente. 

 

Antes de responder las preguntas, quisiera agradecerle al diputado Pánfilo por 

sus comentarios. Creo que es importante seguir trabajando en el tema de los pueblos 

originarios y afromexicanos y con mucho gusto, diputado, estaremos ahí para 

generar esa ruta. 
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Muchas gracias. 

 

Y bueno saludo con mucho gusto a la diputada Mirna Coria, que ha sido muy 

puntual. 

 

Diputada, yo tengo un problema personal con el tema de los seguros, y lo tengo 

que decir muy claro. 

 

El tema de los seguros agropecuarios, pues antes se tenía una partida 

presupuestal de entre 25 y 30 millones de pesos y que seguramente había momentos 

en los que se utilizaban y otros momentos en los que no se utilizaban. Ahorita por la 

cuestión del cambio climático hoy en día, creo que son importantes, porque con eso 

pues sufragamos un poco la pérdida de las pérdidas que puedan tener las y los 

productores. 

 

Sin embargo, el hecho de encontrar un seguro que realmente tenga un beneficio 

para las y los productores, es ahí el problema, porque las aseguradoras, pues van y 

pueden identificar la pérdida. Si hablo de una parcela, la gente que va a supervisar 

esa pérdida puede ir y dictaminar si la otra parte que no tuvo pérdida puede cubrir 

los gastos de la parte que sí lo tuvo. Si así lo fuera, el apoyo oscilaba entre mil y mil 

500 pesos, prácticamente nada. 

 

Lo que tenemos que buscar, pues es un mecanismo con una aseguradora y creo 

que el gobierno del Estado, tanto el gobierno del Estado y los municipios y los 

productores, pues tendremos que comprar y compartir ese riesgo. A lo mejor 

comprar, pues, esa… ¿cómo se le llama? que podamos compartir el riesgo en 

conjunto, para que esa prima, pues también tenga un valor necesario, que realmente 
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tenga un impacto en el bolsillo de la y del productor, porque prácticamente mil 500 

pesos, pues estaríamos ocasionando un problema con los productores. 

 

En el tema de cuánto dinero hemos ejercido. 

 

Aproximadamente llevamos un 40, 45% del recurso ejercido, recordar 

diputada, que la Secretaría, pues prácticamente es inversión estatal directa, sin 

embargo, no siempre se requiere de mucho dinero, yo le he apostado mucho a un 

tema de organización y planeación, creo que tenemos que saber qué tenemos, cuánto 

tenemos, quién, para que ahí demos ese estilo de precisión del que tanto hablamos. 

 

Sin embargo, hemos hecho mucha labor, mucha concientización, creo que no 

es una cuestión de justificarme, pero el tema de los dos fenómenos climatológicos, 

pues afectó de manera no nada mas a la Secretaría de Agricultura, sino además 

Secretarías. 

 

Creo que con mucho gusto volveríamos a hacer todos los secretarios el mismo 

esfuerzo de poder llevarse ese recurso para limpiar, para poder rescatar espacios tan 

importantes como es el polo de desarrollo económico que tenemos en Acapulco y 

en la Costa Chica. 

 

Creo que todos nos sumamos ese esfuerzo por instrucción de nuestra 

gobernadora, el hecho de que nos sumemos al esfuerzo de reactivar nuevamente la 

economía, que es ahí donde también obtenemos un recurso. 

 

Creo que es importante reconocer que buscaremos esa partida especial con las 

Secretarías Federales, estamos moviéndonos, estamos buscando, estamos tocando 

puertas. 
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El trabajo de un secretario no nada más esperar, es esperar a sentarse y que le 

den el presupuesto que está designado y que ustedes prácticamente etiquetaron, sino 

también buscar alguna alternativa donde garanticemos que esos presupuestos 

federales lleguen, pero también es importante tener una ruta muy clara hacia dónde 

va ese dinero. 

 

En cuanto al tema de productividad. 

 

Quiero enfocarme mucho en el tema de maíz, creo que el Estado de Guerrero 

por el tema orográfico, por el tema de que también tiene planicies importantes de 

que también tiene suelos desarrollados, debemos de separar el tipo de la agricultura. 

Me refiero a un tema de agricultura de conservación, que tiene que seguir estando 

en las partes altas, en las partes de la Montaña, donde se rescatan los maíces criollos, 

los maíces nativos, donde podemos generar sistemas agroforestales con plantas 

nativas, con plantas caducifolias, que finalmente pueden fortalecer los sistemas 

productos de las regiones. 

 

En el tema productivo. 

 

Creo que es importante que las regiones como Tierra Caliente, como la Norte, 

como las Costas, que son centros graneleros de vocación, implementar y estamos 

haciendo el tema de implementar tecnología, buscando semillas que tengan las 

condiciones híbridas para un mayor rendimiento, esas condiciones, la semilla 

mejorada tiene que tener unas condiciones adecuadas, tanto climáticas, como 

régimen de lluvia, como suelo y las condiciones, pues hay condiciones en el Estado 

como para poder tener un mapa y decir, esta parte de Guerrero estamos preservando 

las semillas nativas en sistemas agroforestales, esta otra parte de Guerrero estamos 

incentivando a producir mas con tecnologías, con semilla mejorada, darle un uso 
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agroecológico. El tema, la Secretaría tiene un Dron, que ese Dron pues eficientiza 

en los tiempos de dispersión en las parcelas. 

 

Creo que es importante definir esa parte productiva y que estamos trabajando, 

ojalá, toco madera, que estemos otros dos años más y que realmente podamos ver 

frutos de lo que hoy estamos haciendo en la Secretaría. 

 

Creo que es importante identificar esas zonas, como le comentaba no siempre 

es necesario tener la urea, muchas veces hace falta para que se pueda llevar ese 

intercambio catiónico y pueda haber nutrición de la planta al suelo, pues necesita 

una cuestión de mineralización, una cuestión de una enmienda de suelos y estamos 

trabajando para seguir produciendo mas porque cuando hablamos de un tema de 

soberanía alimentaria, pues hablamos sí de producir pero finalmente producir lo que 

hay en las regiones y que las y los productores puedan definir y decidir qué 

producen. en esa ruta estamos diputada. 

 

Y en el tema pues del ganado. 

 

Lo mismo, yo tenía una plática con usted o tuve una plática con usted la semana 

pasada, hoy estamos elaborando embriones para mejorar genéticamente nuestro 

ganado, es un tema pues que se vive en otros estados del país, Tabasco, Chiapas, 

Veracruz y que en Guerrero en alguna ocasión quisieron implementar el programa 

con una importante suma de dinero, pero no pudieron lograr ese tema de 

inseminación artificial a través de embriones, porque no estábamos preparados. 

 

El tema de llevar tecnología no nada más es llevarla por llevarla, es preparar un 

animal, tener las condiciones alimentarias que pueda tener sales minerales, que 

pueda tener hormonas y que una vez que se preparen esos animales, bueno poder 

tener ya sea inseminación artificial a través de embriones o con semen sexado. 
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Comentarle que a través de la Secretaría con el Subsecretario Salvador, hemos 

hecho un convenio y hemos hecho una ruta de trabajo con gente brasileña experta 

en este tema de los embriones y con genética tejana donde nos garantiza que los 

mejores toros y la mejor genética estará disponible para las y los productores del 

Estado. 

 

Sería cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, Secretario. 

 

Corresponde el turno al Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario 

Institucional a la diputada Beatriz Vélez Núñez, hasta por un tiempo de diez 

minutos. 

 

La diputada Beatriz Vélez Núñez: 

 

Muy buenas tardes, noches. 

 

Con su permiso diputada presidenta. 

 

Quiero saludar con mucho respeto al Presidente de la Junta de Coordinación 

Política, al diputado Jesús Urióstegui y por supuesto a mis compañeras y 

compañeros diputados de esta Sesenta y Cuatro Legislatura del Congreso del 

Estado. 
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Saludo también con mucho cariño, respeto al Biólogo Alejandro Zepeda 

Castorena, Titular de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo 

Rural. 

 

Sabemos que la función principal de su Secretaría es impulsar el desarrollo 

integral y sustentable de la población rural de Guerrero mediante la implementación 

de programas, proyectos y acciones estratégicas orientadas a elevar la productividad, 

la calidad y la competitividad de los sectores agropecuario, pesquero y acuícola, 

privilegiando la autosuficiencia agroalimentaria así como el incremento al valor 

agregado y la comercialización de sus productos a fin de mejorar la economía y las 

condiciones de vida de las familias del medio rural. 

 

El derecho a la alimentación sana es el derecho que tienen todas las personas 

de acceder a alimentos de calidad en cantidad suficiente y de manera oportuna, este 

derecho debe garantizarse de forma que las personas puedan desarrollar una vida 

digna y plena, tanto a nivel individual como colectivo, para obtenerla se tiene la 

agricultura, la actividad primaria de la economía. 

 

En nuestro Estado contamos con 8 regiones, cada una de ellas se caracteriza por 

cultivar diversos productos. 

 

En este informe se menciona que se tuvo una inversión federal y estatal de 31 

millones 973 mil pesos, en este sentido se atendieron las demandas de cadena 

agroalimentaria y de desarrollo tecnológico para aumentar la productividad de 

cultivos como el maíz, ajonjolí, jamaica, frutales, tropicales como mango y limón 

mexicano, además, se transfirieron tecnologías a los productores locales por lo 

anterior: 

 

¿En qué regiones y municipios del Estado se implementó esta inversión? 
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¿Y en qué Estado se encuentra la certificación de productos agroindustriales de 

acuerdo a la competencia de su Secretaría? 

 

Los fideicomisos institucionales en relación con la agricultura, una entidad 

financiera de la banca de desarrollo desempeña un papel clave en el fortalecimiento 

de los sectores agropecuario, rural, forestal y pesquero en el Estado a través de los 

programas Fondo de Garantía y Fomento para la Agricultura, Ganadería y 

Avicultura, le pregunto: 

 

¿A cuántos campesinos, ganaderos, agricultores se han apoyado después de los 

fenómenos naturales Otis y John con este fondo? 

 

Además, ¿cuáles son los apoyos y cuántos financiamientos han recibido los 

campesinos, ganaderos, agricultores que su Secretaría ha gestionado? 

 

También comentarle secretario, que tengo el dato aquí y me preocupa, del 

precio de la tortilla, en la Ciudad de México la tortilla está el kilo en 24 pesos y en 

Guerrero promedio más menos, en Chilpancingo 27 pesos y en Acapulco 28, esto 

significa que es muy cara la tortilla para quienes más la consumen, que es la gente 

más humilde, más pobre de este Estado. 

 

Y por último, no menos importante, coméntenos. 

 

¿Cuáles son los lineamientos y parámetros que realmente se han aplicado en 

este Estado para determinar el padrón de beneficiarios de los programas de la 

Secretaría de Agricultura? 
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Tenía una pregunta también, debo decirle que ya dio contestación, que era 

referente al presupuesto aprobado 2023-2024 para el ejercicio justamente 2024, al 

cierre de este informe, ¿cuánto recurso se había gastado? 

 

Por su respuesta, señor Secretario, estaré atenta a cada una de ellas. 

 

Es cuanto, presidenta. 

 

Muchas gracias. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, diputada. 

 

Se concede el uso de la palabra para dar contestación al Biólogo Alejandro 

Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos. 

 

Adelante, Secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidente. 

 

Primero que nada, saludarle diputada Betty, con mucho cariño. 

 

Empiezo con el tema de los créditos, que es una cuestión muy importante. 

 

La banca comercial hemos revisado y hemos estado en diferentes reuniones, 

sin embargo, creo que es importante que podamos decir que hagamos un traje a la 
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medida, por qué lo digo, porque la ruta de la banca comercial te cobra un porcentaje, 

nosotros tenemos y bien lo dijo usted, un programa que ese programa, la idea era de 

tener ese fideicomiso y multiplicarlo muchas veces, sin embargo, yo en lo personal 

topé con pared cuando reviso y la banca me cobra un 3% por disponer del dinero de 

la Secretaría, del dinero de todos los guerrerenses. Dije, haber, hay que revisar, no 

es una cuestión de cobrar o de ser intermediario, porque si no al momento de dar ese 

crédito a quien realmente vamos a afectar, pues hace el pequeño o mediano 

productor, porque la tasa de interés se aumenta en un 26%, es decir dos dígitos. 

 

¿Qué es lo que estamos haciendo hoy? 

 

Estamos revisando de manera directa, con las cajas populares, por cierto, 

también con el director general de FIRA, Alan Elizondo, que depende directamente 

de Hacienda, justamente una ruta de trabajo para evitar que ese 3% que nosotros 

estábamos en desacuerdo, se pueda generar una ruta especial por el tema de la 

afectación. 

 

Estamos trabajando en ello diputada, creo que si no es con FIRA, será con Una 

Casa Comercial y si no también ver la opción de por qué no, que la misma Secretaría 

pueda generar una estrategia en donde se les pueda apoyar de manera directa a las y 

los productores. 

 

En el tema fitosanitario. 

 

Creo que es importante, yo lo decía hace un rato, perdón, es que aquí me están 

empapelando, ya no sé ni qué es una ni qué es otra, mejor lo voy a decir de mi ronco 

pecho, es que no se ponen de acuerdo, tienen seis y no hay, pero bueno, una limpia. 
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Creo que en un tema productivo estamos cubiertos diputada, sin embargo, 

seguimos trabajando para fortalecer los diferentes sistemas producto. 

 

Cuando hablamos de comercialización. 

 

Toda la cadena de un sistema producto está hecha por eslabones y cada uno de 

los eslabones es importante, el último eslabón de una cadena productiva es el tema 

de comercialización, sin embargo, uno de los primeros eslabones es el tema de 

sanidad y de inocuidad, de generar buenas prácticas. 

 

Ahí, cuando usted menciona los 31 millones de pesos, pues prácticamente hay 

una campaña donde el Gobierno Federal a través de los Comités de Fomento pues 

hacen campañas, no nada más en el tema ganadero, sino en el tema de diferentes 

sistemas como mango, como limón, como maíz y muchas veces nosotros decimos, 

bueno tenemos que meterle a la industria, el tema de comercialización es muy 

importante, sin embargo, no nos damos cuenta que el tema de las sanidades es 

básico. 

 

Si nosotros tenemos una fruta libre de plagas, de enfermedades y con eso 

llevamos un tema de fertilización, de manejo, de buenas prácticas, creo que le 

estamos dando un valor agregado y además de eso una certificación a través del 

SENASICA, creo que eso es la importancia, muchas veces pensamos en una parte 

industrial, en una parte de comercialización, fíjense, hace tiempo, no recuerdo los 

años, Chava, Dalit, seguramente ustedes deben de recordar, no es porque sean más 

grandes sino porque… ¿Cuándo se perdió el tema de la USDA? ¿En qué año? 2020. 

 

Muchos preguntarán, qué pasa, por qué ya no le vendemos chiles a Herdez, por 

qué ya no le vendemos ganado a Estados Unidos. 
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No es que yo ponga una barrera, las campañas fitosanitarias siguen, el tema de 

brucelosis y tuberculosis en el Estado juega un papel muy importante y no nada más 

por una cuestión animal sino por un tema de salud pública y usted lo sabe 

perfectamente, diputada, creo que aquí es importante seguir con esos diagnósticos, 

seguir con esos barridos y no seguir en una campaña de vender por vender sino 

hacerlo por un tema de salud pública. 

 

Creo que es importante que sigamos incentivando y toquemos base y 

redireccionemos lo que tengamos que redireccionar en las diferentes campañas que 

tenemos en Guerrero. Yo lo decía, no es vender por vender, ahora Estados Unidos 

nos pone otras circunstancias, hoy tenemos que trabajar de manera coordinada con 

otros estados, Morelos, Michoacán, Estado de México y cada uno de los Estados 

tiene, en el sentido ganadero, tiene diferentes avances. 

 

En el tema pecuario. 

 

Nosotros creo que vamos avanzando en lo local, nuestra idea no es seguir 

vendiendo al extranjero sino abastecer un tema local, un tema regional y que nuestro 

ganado se quede en nuestro país. 

 

En el tema de los otros sistemas producto por hablar y decirle de mango. 

 

Tenemos zonas en Tierra Caliente que prácticamente están libres de mosca de 

la fruta y que eso les da un valor mucho mas grande, un valor agregado a su 

producto, se está trabajando intensamente en Tecpan porque ahí se hacen trabajos, 

incluso los productores, los mismos productores de Tecpan, no me va a dejar mentir 

el diputado Vladimir, que tienen un trabajo muy puntual en el tema de sanidades. 

Sin embargo, pues seguiremos fortaleciendo ese tema tan importante diputada, que 

sin duda alguna pues es prioridad para el Gobierno del Estado. 
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Y por último, si no me falla la memoria, en el tema de maíz. 

 

Mire, con todo respeto lo digo, nosotros somos un Estado tortillero, somos el 

principal Estado consumidor de tortilla por eso los cachetes y las panzas de varios 

de nosotros, con todo respeto, pero a diferencia de México diputada, el proceso que 

nosotros tenemos es un proceso de nixtamalización, lo que hace diferente totalmente 

a la Ciudad de México, si la Ciudad de México tuviera la tortilla que tiene Guerrero, 

creo que los tacos sabrían mucho mejor, sin embargo, no están acostumbrados a eso. 

 

El precio influye ahí, en las harinas, ellos a diferencia de nosotros, que es un 

proceso de nixtamalización, ellos compran harinas, lo que hace que mezclen y el 

ochenta o noventa y tantos por ciento son harinas, lo que nosotros tenemos todo lo 

contrario y por eso los precios aumentan también. 

 

Quiero agradecer en el uso de la voz a los industriales, porque han jugado un 

papel importante, porque han ayudado a que el sector se mantenga estable, hemos 

platicado mucho con ellos, pero también comentarle otra situación, diputada, que 

estamos, tenemos un proyecto piloto en el tema de maíz, que es una cuestión de 

acopio en las zonas que tienen una vocación granelera, por ponerles y darles un dato, 

como Santa Teresa que es parte de las localidades que tienen en el municipio de 

Iguala, trabajamos con ellos en un esquema de un acopio de maíz, ellos nos venden 

el maíz a un precio más bajo y nosotros lo pasamos de manera directa a los 

industriales de la masa y la tortilla. 

 

Así, tenemos una economía circular, nosotros a través de la secretaría apoyamos 

al pequeño productor con un bulto de maíz, damos asistencia técnica, nuestros 

técnicos van y le dan seguimiento. A mí me interesa mucho que los rendimientos en 

esa zona antes anden entre 7 y 10 toneladas por hectárea, y por ahí vamos. 
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Sin embargo, tenemos que seguir trabajando para tener más maíz, para tener 

más centros graneleros y no nada más atender a la industria de la masa y la tortilla, 

sino atender a otros como los productores o mas bien los creadores de ganado, los 

productores de cerdo, que también han buscado esos canales de comercialización y 

que por alguna forma no hemos podido. 

 

Creo que a ese punto tenemos que llegar de generar esa economía circular y 

solamente así podremos pues seguir garantizando el precio de la tortilla.  

 

Es cuanto, presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, señor secretario. 

 

Se concede la palabra a la diputada Beatriz Vélez Núñez, para que haga uso de 

su derecho de réplica hasta por un tiempo de cinco minutos. 

 

La diputada Beatriz Vélez Núñez: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Gracias, Titular de esta Secretaría, muchas gracias, Alejandro. 

 

Quisiera comentar y hacer algunas reflexiones, yo recuerdo cuando fui diputada 

federal que había un subsidio para la tortilla. no sé si actualmente ya no existe este 

subsidio porque sí deberíamos de regresar nuevamente a buscarlo, entendiendo que 

las familias guerrerenses, pues promedio las mas pobres consumen de seis a ocho 
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tortillas diarias, entonces hay días que pues no tienen y yo siendo una mujer de la 

Sierra de Guerrero en donde también se consume mucha tortilla pues es la 

alimentación que tienen muchas personas básicamente al día que consumen esta 

alimentación. 

 

Ojalá que buscáramos juntos este subsidio, me interesaría bastante, pero 

también quisiera pedirle secretario, que se dieran una vuelta en las áreas de 

Tepechicotlán donde los productores de elote perdieron sus parcelas y cuál es el 

tema el que no esté regularizada y entonces ahí es donde ya no los censan, se quedan 

prácticamente sin nada y ahora no tienen cómo salir estos productores. 

 

Yo estuve con ellos el domingo y la verdad con los ojos llenos de lágrimas me 

decían los campesinos, ayúdennos porque no nos quisieron censar, ya vinieron y no 

nos quisieron censar, no tenemos cómo salir adelante, de eso vivimos, tenemos 

muchas familias y entonces ojalá que sí. Y desde luego sin descuidar a la Sierra de 

Guerrero porque es parte de mi esencia. 

 

Pues señor secretario, agradezco sus respuestas, espero y le reitero mi 

preocupación por el campo de Guerrero. Sé que se necesita todo nuestro apoyo, aquí 

estamos los diputados para acompañarle, para apoyarle en el tema del presupuesto. 

 

Necesita realizarse una actualización de las tierras, busquemos la relación 

interinstitucional con las autoridades agrarias, existen muchas parcelas con esa 

incertidumbre, justo era lo que yo comentaba, una incertidumbre jurídica, eso 

impide que se le ayude a los campesinos con programas de bienestar social. 

 

Es urgente atender a este sector ya que es la actividad primaria de la economía 

y existe mucho desconocimiento por parte de los campesinos, no saben y se 
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preguntan qué parámetros utilizan para ser beneficiados de algún programa de 

apoyo. 

 

Muchas gracias y muchas felicitaciones a usted y a todo su equipo, a todos los 

trabajadores que forman parte de esta estructura estatal y de esta Secretaría que sin 

ustedes también el campo no tendría ese realce que actualmente se tiene. Felicite a 

la gobernadora también de nuestra parte y siempre nuestro agradecimiento. 

 

Muchas gracias. 

 

Es cuanto, presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, señora diputada. 

 

Iniciamos la tercera ronda de preguntas y respuestas. 

 

Corresponde el turno al Grupo Parlamentario de Morena al diputado Vladimir 

Barrera Fuerte, hasta por un tiempo de diez minutos. 

 

El diputado Vladimir Barrera Fuerte: 

 

Con el permiso del pueblo de Guerrero. 

 

Saludo con afecto a las compañeras diputadas de esta Comisión. 

 

Amigas, amigos diputados que todavía nos acompañan. 
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Medios de comunicación público general. 

 

Bienvenido, bienvenido me atrevo a decir amigo Alejandro Zepeda Castorena, 

Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del 

Estado. 

 

Amigos subsecretarios, amigo secretario técnico, delegada administrativa, 

directores generales y demás compañeros de esta Secretaría. 

 

Es responsabilidad de los servidores públicos que manejan recursos públicos, 

valga la redundancia, venir a rendir cuentas a esta Soberanía, a esta casa del pueblo 

legislativo, aquí se decide y se pronuncian y se emiten opiniones al pueblo de 

Guerrero en que se gastan sus impuestos, en que se gastan sus recursos. 

 

Es importante que también esta Secretaría venga a rendir cuentas nosotros ya 

estamos cerrando participación y también comentarte secretario, le mandes un 

cordial y afectuoso saludo a nuestra amiga gobernadora Evelyn Salgado Pineda que 

bien a bien han hecho un esfuerzo para que esta Secretaría avance y sobre todo el 

campo, el campo se siga transformando. 

 

No por eso y por el cariño que tú sabes que le tengo a la Secretaría no voy a 

dejar de hacer cuestionamientos y emitir opiniones y dudas de todo lo que se esté 

haciendo y sobre todo de todo lo que se esté informando en este año de octubre de 

2023 a octubre de 2024. 

 

Tres cuestionamientos amigo secretario: 

 

¿Qué se está haciendo por parte de la SAGADEGRO en la cadena productiva 

maíz? 
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Segundo cuestionamiento. 

 

¿Cómo está implementando la SAGADEGRO el uso de las tecnologías? 

 

Y tercer y último cuestionamiento. 

 

Es derivado de la apertura y también quiero decirlo es un asunto que no te tocó 

a ti como secretario y no le tocó a la gobernadora del 2021 para acá pero también es 

un asunto de mucha importancia porque en años anteriores con gobiernos anteriores 

se dio mucho dinero al rastro tipo TIF que está en propuesta o en obra o no sé en qué 

sentido pudieras comentarnos pero sí es importante que aunque no esté en el informe 

por obvias razones no se le ha metido dinero pues no se tiene que informar pero sí 

está ahí y la verdad como legislador del pueblo de Guerrero elegido por un distrito 

en votos y además un distrito, el distrito 10 que tú bien lo conoces pues que también 

la gente me pregunta gente que es agricultora, ganadera pregunta. 

 

¿Qué pasa con ese rastro qué es lo que sigue, si se le va a meter dinero o ya va 

a quedar como cosa perdida? 

 

Esperemos que no suceda eso espero tener alguna respuesta y estoy atento a tus 

respuestas señor secretario. 

 

Es cuanto por lo mientras diputada presidenta. 

 

Gracias. 

 

 

 



 
 
 
 
 
 

Secretaría de Servicios Parlamentarios    ~      Dirección de Diario de los Debates 
 

Comparecencia ante Comisiones 

Secretaría de Agricultura, Ganadería, Pesca 

y Desarrollo Rural 
 

P
ág

in
a6

6
 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias diputado. 

 

Se concede el uso de la palabra para dar contestación al Biólogo Alejandro 

Zepeda Castorena, hasta por un tiempo de 15 minutos. 

 

Adelante secretario. 

 

El Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural: 

 

Muchas gracias, diputada presidenta. 

 

Muchas gracias por la referencia diputado Vladimir y por supuesto amigo y 

aliado. 

 

Quisiera empezar con la cuestión del rastro. 

 

El rastro pues prácticamente tiene una inversión de más de 150 millones de 

pesos, que lo digo con mucha responsabilidad pues por intereses personales de 

algunos cuantos pues ese rastro no está pues funcionando actualmente, creo que es 

importante resaltar que yo recibí la instrucción de nuestra gobernadora de que el 

rastro pues funcionará de que nos pusiéramos de acuerdo con el municipio y con la 

federación para que fuéramos juntos en una ruta de trabajo. 

 

Logramos el año pasado antes de que nos pegara el fenómeno climatológico de 

John poder lanzar una convocatoria una licitación en conjunto para que alguien 

pudiera operar ese rastro, el estado y el municipio no tienen la estructura para operar 

ese rastro, tiene que ser alguien que realmente se dedique y le pueda invertir también 
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un recurso, porque hace falta unas salas de deshuesé, unas salas donde pues hacen 

los cortes finos. 

 

Hay una inversión importante es una inversión millonaria de 150 para ser 

exactos un poco más, sin embargo, por el desuso pues prácticamente tenemos un 

diagnóstico y que solo está haciendo obras públicas y que tiene con precisión cuál 

es el presupuesto que se requiere para que nuevamente ese rastro pueda funcionar y 

que será y debe ser un rastro municipal y después de que cumpla toda la 

normatividad vigente pues se ganará su estrellita, su certificado de un rastro tipo TIF. 

 

Estamos en la ruta diputado, el acuerdo fue que el Municipio y el Gobierno del 

Estado dividieran un tema presupuestal, estamos a la espera de que sea un año donde 

se le pueda etiquetar un recurso extraordinario a ese rastro, pueden pasar dos cosas, 

puede pasar que se licite así como está y que las empresas puedan terminar lo que 

haga falta para su funcionalidad o puede pasar que tanto el municipio de Acapulco 

como el Gobierno del Estado a través de obras públicas o de la Secretaría de 

Agricultura le puedan meter un recurso a ese rastro y creo que es importante porque 

ahí estaríamos generando pues una certeza a las y los productores y sobre todo a los 

pequeños productores. Creo que la medallita se la iban a colgar todos o nos las 

colgaremos todos, tengo la instrucción de manera precisa de nuestra gobernadora de 

que ese rastro tiene que estar funcionando, en ese sentido créame usted que daremos 

nuestro mayor pues esfuerzo para que podamos estar pues echando a andar ese rastro 

en ese sentido. 

 

En el tema de maíz. 

 

Ya lo mencionaba hace un rato diputado, prácticamente entregamos 15 mil 296 

sacos de semilla mejorada en las diferentes regiones. 
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En el tema de tecnología. 

 

Pues prácticamente hemos atendido las zonas de mediana y alta productividad 

con módulos demostrativos, donde se establecieron estas innovaciones tecnológicas 

de altas densidades con semilla mejorada, calibración de equipos y generación de un 

paquete tecnológico en la fertilización y manejo integrado de plagas, el uso de 

drones en la aplicación de fertilizantes foliares, insecticidas y además con todo este 

manejo de tecnología pues se estima que hay un incremento en el rendimiento, el 

rendimiento promedio es de 2.5 o 2.8 ese es un problema que yo tengo porque no 

puede ser que estemos en esa media cuando en el Estado hay zonas que producen 

más de 10 toneladas. 

 

Por eso la importancia de identificar esas zonas en donde si podemos tener el 

uso de esta tecnología y donde podemos enfocarnos en el tema de agricultura de 

conservación, que eso sería pues un éxito no para el gobierno en turno sino para las 

y los guerrerenses porque podríamos identificar dónde sí y dónde no y estar 

preservando pues esas razas, esos maíces criollos en las partes altas donde estos 

híbridos pues son fifís y no cumplen, no tienen las condiciones perdón por lo de fifí, 

pero este tipo de maíces y de variedades, no hay condiciones para que puedan tener 

esos rendimientos que queremos, por eso es importante hacer esa diferenciación 

entre zonas donde sí seguir con la implementación de tecnología. 

 

Yo comentaba hace un rato, muchas veces el productor, el hecho de que no le 

ponga fertilizante piensa que la mata no va a salir y necesitamos partir de un estudio 

de un análisis de suelo, esa es tu radiografía de lo que necesita tu suelo si necesitas 

urea, si necesitas minerales, si necesitas una enmienda, qué es lo que necesita tu 

suelo y creo que es importante que partamos de esa base para implementar nuestras 

tecnologías. También recordar cuando usted estuvo en la Secretaría se apoyaron a 
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los campesinos de diferentes regiones con tractores eso hace que eficienticen mucho 

los tiempos. 

 

El tema del dron también es un aparato que nos ayuda a eficientar los tiempos 

justamente de atención, la gobernadora nos instruyó que tuviéramos un dron 

específico para maíz, un dron específico para aguacate, un dron específico para 

mango, un dron específico para coco, sin embargo, estas situaciones las 

inclemencias nos impidió tener y no quiere decir que no lo podamos tener el próximo 

año. 

 

Creo que es un tema rentable y que la misma Secretaría puede generar la 

compra de esos drones, ahí podemos ver en el video como los técnicos le dan 

atención a las parcelas, ahorita ya nos terminamos la cuestión del maíz, estamos 

atendiendo las zonas de la sierra, un tema de aguacate diputada que es un tema muy 

importante, la zona de la Sierra Carrizal, toda esa parte creo que ahí tenemos, no 

creo, tenemos infraestructura y hemos invertido en la cámara de un cuarto frío, sin 

embargo este tipo de ayudas, pues eficientiza tanto el tiempo y también ayuda a 

certificar el tema de las parcelas que tienen los compañeros. 

 

En ese sentido diputado Vladimir estamos trabajando y la ruta es clara, nosotros 

tenemos un objetivo claro, tenemos una meta muy clara y es pues seguir ayudando 

a las y los campesinos del Estado de Guerrero. 

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

La Presidenta: 

 

Muchas gracias, señor secretario. 
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Se concede la palabra al diputado Vladimir Barrera Fuerte, para que haga uso 

de su derecho de réplica hasta por un tiempo de 5 minutos. 

 

El diputado Vladimir Barrera Fuerte: 

 

Gracias, diputada presidenta. 

 

Saludo, se reincorporó nuestro coordinador licenciado Jesús Urióstegui, que 

tiene la tarea de estar al tanto de todas las comisiones, anda para ahí y para acá, pero 

con su labor y su compañía pues engalana más este evento. 

 

Pues secretario agradecerte que hayas estado informando, es un deber, es una 

obligación, pero no deja uno de también agradecerte que estés aquí con nosotros 

todo tu equipo. 

 

Si yo quisiera cerrar un tema lo saben aquí mis compañeras y compañeros 

diputados Betty, Hugo, Pánfilo, Mirna, Dudu, Gladys y mi compañera Katy nos lo 

dijeron la semana, pasada el Secretario de Administración y Finanzas del Gobierno 

del Estado que el 90% del Presupuesto del Estado del Gobierno del Estado, se lo 

llevan 3 Secretarias, nos quedamos fríos ese momento que nos dijo, pero es una 

realidad, se lo lleva Educación 63%, Salud 17% y 9 punto y tanto Seguridad Pública, 

90%, 3 Secretarias de 20 que componen el Gabinete del Gobierno del Estado. Mas 

aún que la SAGADEGRO es totalmente de inversión estatal directa. 

 

Todo lo que estoy diciendo no es justificar verdad, pero si es como también 

aclarar el tema de que porque el campo no tiene más, no tiene más recursos, no tiene 

más dinero, tiene una justificación monetaria. 
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Quiero comentar también, amigas, amigos que soy parte también de la 

Comisión de Hacienda y precisamente antes de entrar con ustedes, estuvimos ahí en 

un tema muy importante que es cómo generar más recursos propios para el Gobierno 

del Estado, porque dependemos en un 97, 98% de la Federación y nuestros recursos 

propios son limitados, entonces hablamos temas de ajustar el impuesto, el impuesto 

sobre nómina, el impuesto de hospedaje, el impuesto a plataformas digitales, un 

sinfín de situaciones que queremos emprender en trabajo conjunto ejecutivo, Poder 

Ejecutivo, Poder Legislativo, porque aquí lo que se trata es de que también al pueblo 

de Guerrero le vaya bien, pero también como pueblo tenemos que generar ese 

recurso, tenemos que generar esa riqueza para que las secretarías pues también 

hagan lo suyo,. 

 

No por eso Alejandro te digo, te digo con mucho cariño nombre Alejandro, que 

no por eso dejen de trabajar arduamente, como sé que lo hace tu equipo, que lo 

conozco perfectamente que dupliquen el esfuerzo en este año que se avecina, en 

unos días más estaremos en 2025 para que el informe del próximo año, esperemos 

estar parados aquí, tanto ustedes como nosotros sean de nuevos números, de nuevos 

y de buenos números, porque también nuestros compañeros van a estar al pendiente 

de que esto sea para bien y de que si hoy entregaste 100 bultos, es un decir el día de 

mañana sean 200, es un decir que se duplique, si el recurso es limitado que veas la 

manera estratégica en planeación, en organización, en echarle los kilos para que 

también en productos en equipos, en herramientas que necesitan los productores no 

necesariamente que vaya si les es gratis las cosas sino que también en conjunto, en 

subsidiar algún producto que necesiten. 

 

Hace poco estuviste con nuestra amiga Mirna, ya apoyando a los compañeros 

de la Costa y yo creo que eso ayuda también, a veces el dinero se necesita por obvias 

razones, pero a veces no lo es todo, a veces también es la coordinación, es la 

convivencia, es también la implementación de nuevas técnicas de sembrado, de 
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nuevas semillas, de que se pueda hacer algo más con menos, no dudo en su 

capacidad tuya y de tu equipo de que se pueda hacer las cosas distintas porque de 

verdad, vamos a la mitad de camino, se lo dije ese día a la Secretaria General de 

Gobierno, te lo estoy diciendo ahora a ti también de frente, vamos a la mitad del 

camino de un gobierno donde el pueblo y la gente de Guerrero, tiene otra 

expectativa. 

 

Pero más a favor y lo digo y cierro con esto, amigas, amigos, las compañeras y 

compañeros de oposición tienen la mano extendida para decir aquí estamos, en qué 

ayudamos y eso es una labor importante que hace nuestro coordinador, pero es una 

labor importante que ellos también quieren un Guerrero mejor, obviamente, 

obviamente exactamente, obviamente es un esfuerzo que la gobernadora hace, pero 

también es un esfuerzo del legislativo dice, aquí está nuestra parte que nos 

corresponde sin obstrucción alguna que queremos un Guerrero mejor, porque si le 

va bien a Guerrero nos va bien a todos. 

 

Gracias. 

 

Es cuanto, diputada presidenta. 

 

CLAUSURA 

 

La Presidenta (A las18:44 horas): 

 

Muchas gracias, diputado. 

 

Ciudadano Secretario, diputadas, diputados, público presente. 
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Hemos concluido este ejercicio de rendición de cuentas, agradezco a todos su 

presencia. 

 

Por favor pongámonos de pie, para proceder a la clausura de la Sesión de 

Comparecencia ante Comisiones del Biólogo Alejandro Zepeda Castorena, 

Secretario de Agricultura, Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del Gobierno del 

Estado de Guerrero, siendo las 18 horas con 44 minutos del día lunes 02 de 

diciembre del año 2024, se clausura la Sesión de Comparecencia ante Comisiones 

del Titular de la Secretaría de Agricultura Ganadería, Pesca y Desarrollo Rural del 

Gobierno del Estado de Guerrero. 

 

Gracias a todos y todas. 

 

¡Buena noche!. 
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